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A Câmara dos De-
putados declarou 
nesta terça-feira 
(6) a perda de man-

dato do deputado Deltan 
Dallagnol, decidida pelo 
Tribunal Superior Eleitoral. 
A cassação teve origem em 
ação movida pelo Partido 
da Mobilização Nacional 
(PMN) e pela Federação 
Brasil da Esperança (PT-
-PCdoB e PV). A ação argu-
menta que Dallagnol pediu 
exoneração do cargo de 
procurador da República 
enquanto estavam pen-
dentes sindicâncias para 
apurar reclamações sobre 
sua conduta na Operação 
Lava Jato. Essas apura-
ções poderiam levar a um 
ou mais processos admi-
nistrativos disciplinares 
(PADs), que o tornariam 
inelegível, se fosse con-
denado.

A nomeação do suplente 
que vai ocupar a vaga de 
Dallagnol ainda depende 
de decisão judicial, pois há 
uma disputa entre Itamar 
Paim (PL) e Luiz Carlos 
Hauly (Podemos).

Em nota oficial, a Câma-
ra dos Deputados explica 
as hipóteses de perda de 
mandato e esclarece seu 
papel em cada uma. Veja 
a nota na íntegra:

“A Constituição Federal 
prevê, em seu art. 55, dois 
ritos para as hipóteses de 
perda de mandato parla-
mentar. No primeiro rito, 
aplicável aos casos de que-
bra de decoro, de condena-
ção criminal transitada em 
julgado e de infrações às 

proibições constitucionais 
(art. 55, incisos I, II e VI), 
compete à Câmara dos De-
putados apreciar o mérito 
e decidir, por maioria ab-
soluta do Plenário, sobre 
a perda do mandato do 
Deputado ou da Deputada 
(art. 55, § 2º).

Já na hipótese de decre-
tação de perda de mandato 
pela Justiça Eleitoral (art. 

55, inciso V), não há decisão 
de mérito ou julgamento 
pelo Plenário da Casa. A 
competência da Câmara 
dos Deputados, exercida 
pela Mesa Diretora nos 
termos do § 3º do art. 55 
da Constituição Federal, 
é de declarar a perda do 
mandato. Este é o caso do 
deputado Deltan Dallag-
nol.

Nestas hipóteses, a Câ-
mara dos Deputados segue 
o Ato da Mesa nº 37, de 
2009, que especifica o rito 
que garante conhecer o 
decreto da Justiça Eleito-
ral, avaliar a existência e a 
exequibilidade de decisão 
judicial, ouvir o dorrege-
dor da Casa e instruir a 
Mesa Diretora a declarar 
a perda nos termos cons-

titucionais

Fundamentos
As hipóteses de perda 

de mandato parlamentar 
estão previstas no artigo 
55 da Constituição Fede-
ral. No mesmo artigo, são 
definidos dois ritos distin-
tos para que referida per-
da ocorra.

No caso de parlamen-

Deltan Dallagnol deixou o Ministério Público para se candidatar ao cargo de deputado federal 

Deltan Dallagnol perde 
mandato como deputado 

tares que incorrerem nas 
infrações listadas nos in-
cisos I, II e VI (infração 
das proibições estabele-
cidas no art. 54, quebra 
de decoro parlamentar ou 
condenação criminal tran-
sitada em julgado), a perda 
do mandato será decidida 
pelo Plenário da Câmara 
dos Deputados, por maio-
ria absoluta, conforme § 2º 
do art. 55.

Trata-se de uma decisão 
política, em que o Plená-
rio, de maneira sobera-
na, decide pela perda ou 
não do mandato, confor-
me sua análise do mérito  
da questão.

Já nas demais hipóteses 
de perda de mandato, ar-
roladas nos incisos III a V 
do mesmo artigo (incluído, 
portanto o caso de per-
da de mandato decretada 
pela Justiça Eleitoral - in-
ciso V), compete à Mesa 
da Câmara dos deputados, 
nos termos do § 3º do art. 
55, tão somente declarar 
tal perda, após análise 
apenas formal da decisão 
da Justiça Eleitoral.

Nesse caso, não há que 
se falar em decisão da Câ-
mara dos Deputados, mas 
apenas em declaração da 
perda do mandato pela 
Mesa.

No âmbito da Câmara 
dos Deputados, os proce-
dimentos a serem obser-
vados nos processos de 
perda de mandato previs-
tos nos incisos IV e V da 
Constituição Federal es-
tão disciplinados no Ato da 
Mesa n. 37/2009.”
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Pódio
A CBF realizou nesta 

terça-feira, na sede 
da entidade, no Rio 

de Janeiro, o sorteio 

que definiu os quatro due-

los válidos pelas quartas 

de final da Copa do Brasil 

de 2023. Os rivais Palmei-

ras e São Paulo irão medir 

forças na próxima fase da 

competição.Esta será a segunda vez 

consecutiva que as equi-

pes irão se enfrentar no 

torneio. No ano passado, 

o Tricolor eliminou o Ver-

dão nas oitavas de final da 

Copa do Brasil, nos pênaltis, 

com direito a um jogo que 

contou com polêmicas de 

arbitragem.Atual campeão, o Flamen-

go defende o título contra 

o Athletico-PR, numa re-

edição da final da Liber-

tadores de 2022, vencida 

pelo time rubro-negro. Já o 

Corinthians encara o Amé-

rica-MG. O Grêmio, por sua 

vez, será rival do Bahia, que 

deixou para trás o Santos.

O sorteio feito nesta terça 

definiu também o chave-

amento da Copa do Brasil 

até a grande final. Os jogos 

das quartas de final estão 

previstos para serem dis-

putados entre os dias 5 e 

12 de julho.As partidas serão em for-

mato de ida e volta, com 

decisão nos pênaltis caso a 

soma dos placares termine 

empatada. Os gols anota-

dos fora de casa não são 

mais usados como critério 

de desempate dos confron-

tos.
As finais da competição 

devem ocorrer nos dias 16 e 

23 de setembro. O campeão 

da Copa do Brasil leva um 

prêmio de R$ 70 milhões, e 

o vice, R$ 30 milhões, sem 

contar o valor acumulado 

das fases anteriores.Duelo Rubro-Negro 
O Flamengo já sabe o ca-

minho que terá rumo ao 

pentacampeonato da Copa 

do Brasil. Nos dois confron-

tos válidos pelas quartas de 

finais do mata-mata nacio-

nal, o Mais Querido encara 

o Athletico-PR. Contudo, o 

adversário não é ‘uma no-

vidade’, visto que as equi-

pes se encontraram pelo 

torneio nos últimos quatro 

anos.
Por mais que Flamengo e 

Athletico-PR tenham feito 

seguidos jogos pela Copa do 

Brasil, os confrontos estão 

Em Tempo

positivo.O Grêmio vai enfrentar o 

Bahia nas quartas de final 

da Copa do Brasil. Essa será 

a quinta vez que os dois ti-

mes se encaram na história 

da competição. Nas outras 

quatro vezes, o Grêmio se 

classificou. Ou seja, o Bahia 

nunca eliminou o Grêmio na 

Copa do Brasil.Grêmio e Bahia se en-

frentaram em 1989, 2005, 

2012 e 2019.Corinthians e América 

MineiroA CBF colocou mais uma 

vez o América-MG no ca-

minho do Corinthians. 
Em 2020, os times se en-

frentaram pelas oitavas de 

final da Copa do Brasil e 

o América-MG acabou le-

vando a melhor. No jogo 

de ida, Marcelo Toscano 

marcou o gol da vitória do 

Coelho por 1 a 0 em plena 

Neo Química Arena. Na Are-

na Independência, Fagner 

abriu o placar para o Co-

rinthians e Rodolfo deixou 

tudo igual.O time na época era 

comandado por Vagner 

Mancini, que hoje está no 

América-MG, e tinha qua-

tro jogadores que fazem 

parte do atual elenco: o 

goleiro Cássio, o lateral-

-direito Fagner, o zagueiro 

Gil e o volante Cantillo. O 

colombiano, porém, está 

lesionado e não vem sen-

do utilizado por Vanderlei 

Luxemburgo.Embora o retrospecto 

geral seja marcado pelo 

equilíbrio - nove vitórias 

do Corinthians contra oito 

do América-MG, além de 

oito empates -, o Coe-

lho vem sendo uma pedra 

no sapato do Timão, que 

não ganha desde junho de 

2021, quando contou com 

gol de Fábio Santos para 

fazer 1 a 0.Desde então, o Améri-

ca-MG teve duas vitórias 

e dois empates. No últi-

mo sábado (3), inclusive, 

eles se enfrentaram pela 

nona rodada do Brasilei-

rão. Com gols de Danilo 

Avelar e Renato Marques, 

o Coelho bateu o Corin-

thians por 2 a 0, na Arena 

Independência.Os jogos das quartas de 

final estão marcados para 

as duas primeiras sema-

nas de julho. A ida será 

na Arena Independência, 

em Belo Horizonte (MG), 

e a volta na Neo Química 

Arena, em São Paulo (SP).

Palmeiras enfrenta ao São Paulo em clássico paulista na competição nacional

CBF realiza sorteio 
das quartas da COPA BRASIL 

do

Quatro confrontos das 
quartas de final da 

Copa do Brasil (os times 
posicionados à direita 

decidem em casa):
América-MG x Corinthians
São Paulo x PalmeirasBahia x GrêmioFlamengo x Athletico-PR

equilibrados. Nas últimas 

temporadas, os atleticanos 

conquistaram duas classi-

ficações e os flamenguistas 

avançaram outras duas ve-

zes. Em uma delas, inclusi-

ve, o Fla protagonizou uma 

arrancada histórica para o 

tetracampeonato nacional, 

no ano de 2022.Sendo assim, a expectati-

va é que os time façam dois 

grandes jogos para saber 

quem irá avançar às se-

mifinais da Copa do Brasil. 

O primeiro duelo será no 

Maracanã, entre os dias 05 

e 06 de julho. Enquanto o 

embate de volta, conside-

rado ‘o decisivo’, ocorre na 

Arena da Baixada, no Pa-

raná, Região Sul do Brasil, 

em 12 ou 13 do mesmo mês.

Com caminho traçado na 

Copa do brasil, o Flamen-

go, agora, pode retornar o 

foco total para as agendas 

de Campeonato Brasileiro 

e Libertadores da América. 

O primeiro duelo será nesta 

quinta-feira (08), contra o 

Racing (ARG), pela penúlti-

ma rodada do Grupo A do 

torneio continetal. O pon-

tapé inicial acontece às 21h 

(horário de Brasília), com 

cobertura total do Coluna 

do Fla, via YouTube, dire-

tamente do Maracanã.Grêmio x Bahia 
O Grêmio é um dos times 

que mais vezes conquistou 

a Copa do Brasil. O Imortal é 

conhecido por ser um time 

difícil de ser batido em com-

petições mata-mata. Nesta 

terça-feira (06), os gremis-

tas conheceram o adversá-

rio nas quartas de final do 

torneio: será o Bahia. E o 

retrospecto do confronto, 

contra os baianos, é muito 
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Apresentação ocorre a partir das 20h, no Teatro Amazonas, com  entrada gratuita

Da redação

N esta quinta-feira (8), a partir das 20h, o Tea-tro Amazonas recebe o espetáculo ‘Dança do Sol’, do Balé Folclórico do Amazonas (BFA), com produ-ção do Casarão de Ideias. A apresentação, que tem en-trada gratuita, faz parte do projeto ‘Folcloreando Pelo Norte’, contemplado com o Prêmio Funarte Circulação e Difusão da Dança 2022, e inclui uma turnê com uma série de exibições por diversas cidades brasileiras.De acordo com Magda Car-valho, assistente de direção da companhia, a turnê iniciou no mês de maio e já passou pelos estados de Rondônia, 

Tocantins, Maranhão e Acre. “Ela (turnê) é cansativa, mas ao mesmo tempo prazerosa, pois fomos muito bem rece-bidos e sentimos que a nossa cultura é muito bem aceita em outras localidades. Foi bom sentir essa troca da plateia para com os bailarinos, e toda a equipe que estava com a gente”, comenta ela.Ainda de acordo com ela, nesta quinta-feira, será pos-sível ver a apresentação com o elenco completo, composto pelos 23 bailarinos da compa-nhia, além de toda a equipe técnica. “Estamos nos prepa-rando ao máximo para dar o melhor para o nosso público que vai assistir ao espetácu-lo”, comenta ela, ressaltando 

que, nas apresentações fora de Manaus, o elenco é com-posto por sete bailarinos, mas que não houve alterações na obra, apenas adaptações.A montagem, que estreou em 2017 e é coreografada pela bailarina e diretora da compa-nhia, Conceição Souza, e pelo bailarino Flávio Soares, trata de uma dança sagrada, uma invocação ao Sol para reali-zação do ritual da puberdade, onde os jovens são apresen-tados às quatro malocas. Após o rito, eles eram considerados aptos ao casamento e já po-diam ser entendidos como guerreiros, esse rito de pas-sagem está entrelaçado ao mito arara.
Magda adianta que, no mês 

Espetáculo enaltece a riqueza cultural do Amazonas

Divulgação

Espetáculo ‘Dança do Sol’ acontece nesta quinta-feira 

de agosto, o Balé Folclórico do Amazonas fará mais uma apresentação em Manaus, mais precisamente no dia 8, no Balneário do Sesc, e em seguida entra em turnê novamente passando pelos estados de Roraima, Amapá, Piauí e, por fim, Mato Grosso.“E para esta quinta-feira, o público pode esperar um trabalho incrível, cheio da nossa cultura, das nossas raízes... Um trabalho impac-tante, emocionante, que leva o espectador a passear pela nossa história, nosso folclo-re de uma maneira suave e branda”, finaliza Magda Car-valho.

Histórico
O Balé Folclórico do Ama-zonas foi criado, em 2001, com o objetivo de resgatar e divulgar as ações destina-das a valorização e dinami-zação das danças folclóricas regionais. Desde a data de sua criação, o BFA apresen-ta espetáculos retratando as danças regionais do Estado com um olhar contemporâ-neo resgatando a história de todo eixo folclórico.O repertório da compa-nhia é repleto de espetácu-los que enaltecem a rique-za cultural e o cotidiano do nosso povo, como o ‘Manaus Maná D’agua’, primeira obra do seu repertório; ‘Folgue-dos’, ‘Bem do Interior’, ‘Bei-radão’, ‘Herança Africana’,  entre outros.

Espetáculo faz parte do projeto ‘Folcloreando Pelo Norte’,

Divulgação

Divulgação

Espetáculo ganhou o Prêmio Funarte Circulação e Difusão da Dança 2022



Manaus será sede
A cidade de Manaus foi esco-

lhida para sediar o “8º Encontro 
da Rede Brasileira de Observa-
tórios de Turismo (RBOT)” em 
2024. A realização do evento 
tem o apoio da Suframa e ficará 
sob a responsabilidade do Ob-
servatório de Turismo da UEA. 
A decisão foi anunciada no en-
cerramento da sétima edição, 
realizada semana passada em 
São Luís. O objetivo é reunir os 
mais de 60 observatórios de 
turismo espalhados pelo Bra-
sil para compartilhar conheci-
mento e experiências no que se 
refere ao tratamento de dados 
e informações relacionadas à 
atividade turística.

 
Liberdade nas mãos do STF
O habeas Corpus do prefeito 

de Borba, Simão Peixoto (PP), 
caiu nas mãos do ministro do 
Supremo Tribunal Federal (STF) 
Luiz Fux, que será o relator 
do caso. Desde domingo (4) a 
defesa de Simão Peixoto tem 
tentado, sem sucesso, conse-
guir a liberdade para ele. Peixoto 
é investigado por uma série de 
irregularidades na administra-
ção pública. Peixoto pediu ao 
Supremo Tribunal de Justiça 
(STJ), a suspensão do afasta-
mento da prefeitura e a revo-
gação da prisão preventiva. De-
-pois de ter os pedidos negados, 
ele recorreu a última instância 
jurídica no Brasil.

 
 
PGE-AM assegura recurso
A Procuradoria Geral do Es-

tado (PGE-AM) garantiu uma 
importante vitória jurídica que 
assegura recursos para políticas 
públicas do Estado.

O Tribunal de Justiça do 
Amazonas (TJAM) julgou im-
procedente a Ação Direta de 
Incons-titucionalidade (ADI) do 
Sindicato do Comércio Ataca-
dista e Distribuidor do Estado 
do Amazonas, que questionava 
a constitucionalidade dos arti-
gos 1º, 3º e 5º da Lei Estadual 
nº 4.454/2017, que instituiu o 
adicional de dois pontos per-
centuais na alíquota do ICMS, 
destinados ao financiamento 
do Fundo de Promoção Social 
e Erradicação da Pobreza (FPS).

 
Assentos adaptados
Começou a tramitar, na úl-

tima segunda (5), o Projeto de 
Lei (PL) de autoria do presi-
dente da Câmara Municipal de 
Manaus (CMM), vereador Caio 
André (PSC), que busca tornar 
obrigatório pela rede municipal 
de ensino a oferta de assentos 
adaptados para alunos obesos. 
A matéria foi unanimidade entre 
os parlamentares da 18ª Legis-
latura, durante sessão plenária. 
De acordo com o PL, a quantida-
de de assentos deverá corres-
ponder, no mínimo, ao número 
de alunos obesos matriculados 

e a 5% do total de cadeiras, as-
segurada ao menos a existência 
de um assento.

 
Incentivo
O deputado Cristiano 

D’Angelo (MDB) indicou ações 
de fomento para produtores 
rurais e pescadores dos mu-
nicípios de Tabatinga, Humaitá 
e Manacapuru. A indicação foi 
encaminhada ao Governo do 
Amazonas por meio da Secre-
taria de Estado de Produção 
Rural (Sepror).

Entre as ações de fomento 
solicitadas pelo deputado, es-
tão também o pedido de doa-
ções de mudas frutíferas para 
os produtores, agricultores e 
motores rabetas para os pes-
cadores. “Os motores rabetas 
ajudam os pescadores possam 
chegar até os lagos e pescar 
o sustento para sua família”, 
explicou.

 
Rapidez no diagnóstico
Para se ter um diagnóstico 

precoce contra o câncer do colo 
de útero e por um baixo custo, 

a deputada estadual Dra. Maya-
ra Pinheiro Reis (Republicanos) 
apresentou o Projeto de Lei n° 
472/2023, que inclui o teste de 
Schiller nos exames de Papa-
nicolau para serem realizados 
pela rede estadual de saúde 
no Amazonas. “As maiores ar-
mas contra o câncer de colo 
do útero são a imunização e o 
diagnóstico precoce da doença. 
No Amazonas, o tempo é ainda 
mais crucial. O teste de Schiller 
é um exame de baixo custo e 
isso o torna acessível mesmo 
em áreas com poucos recursos 
técnicos”, disse.

 
Estelionato
A Justiça Federal determi-

nou o cumprimento de pena do 
empresário amazonense Antô-
nio Junior Sales, condenado a 
quatro anos e cinco meses de 
reclusão e ao pagamento de 
multa e reparação de danos 
pelo crime de estelionato con-
tra a União.

A condenação é resultado de 
ação penal ajuizada pelo Mi-
nistério Público Federal (MPF) 

em 2005, mas com sentença 
definitiva apenas em setembro 
de 2021, devido a inúmeros re-
cursos. Sales obteve vantagem 
econômica indevida no valor de 
mais de R$ 800 mil a título de 
incentivo pago pelo Fundo da 
Marinha Mercante (FMM), pre-
visto no art.17 da Lei 9.432/97.

 
Em defesa da vida
Começou a tramitar na Câma-

ra Municipal de Manaus (CMM) 
o Projeto de Lei (PL) 225/2023 
de autoria do vereador Raiff 
Matos (DC), que institui no Ca-
lendário Oficial da cidade de 
Manaus a Semana Municipal 
pela Vida. O objetivo do PL é 
ampliar a divulgação da impor-
tância da proteção integral aos 
bebês que irão nascer na capital 
amazonense.

A proposta estabelece a se-
mana entre os dias 2 e 8 de 
outubro como Semana Muni-
cipal pela Vida. “São direitos 
que já estão resguardados e 
deverão ser assegurados desde 
o pré-natal conforme já deter-
mina a Constituição”, justificou 

o vereador.
 
‘Juntos Somos Mais Fortes’
O vereador Rodrigo Guedes 

(Podemos) realizou, no último 
domingo (4), nova doação ao 
Instituto PCD – Juntos Somos 
Mais Fortes. A instituição re-
cebeu o valor de R$ 2,5 mil, 
referente ao reajuste salarial 
dos parlamentares aprovado 
durante a pandemia, com voto 
contrário de Guedes.  A ins-
tituição “Juntos Somos Mais 
Fortes” tem como finalidade 
criar uma rede entre as famí-
lias de pessoas com deficiên-
cia para viabilizar o acesso às 
consultas médicas, benefícios e 
outras necessidades. Somadas 
as doações, o vereador Rodrigo 
Guedes já doou R$ 35 mil para 
instituições sociais.

 
Contas reprovadas
Os conselheiros do TCE-AM 

desaprovaram as contas refe-
rentes ao exercício de 2020 
da Câmara Municipal de Uru-
curituba e determinaram que 
o vereador-presidente, Cláudio 

Lima dos Santos, devolva aos 
cofres públicos R$ 95,3 mil en-
tre multas, glosa e alcance. A 
decisão foi proferida ontem (6) 
durante a 18ª Sessão Ordinária 
do Tribunal Pleno.

Outro problema identificado 
na prestação de contas foi o 
uso de combustível e derivados 
na ordem de R$ 66,6 mil, além 
da ausência de documentos 
e comprovantes em relação 
a diárias pagas em 2020 para 
servidores da casa.

 
Desconto em carros
O governo federal publicou 

ontem (6) a medida provisória 
que cria faixas de descontos 
para veículos populares confor-
me critérios de sustentabilidade 
econômica, ambiental e nacio-
nalidade. Os descontos para os 
carros populares vão de R$ 2 
mil até R$ 8 mil. O decreto está 
publicado no Diário Oficial da 
União. Para ônibus e caminhões, 
os descontos vão de R$ 33,6 
mil a R$ 99,4 mil, e são asso-
ciados à entrega de veículos da 
mesma categoria, usados e em 
condições de rodagem. Também 
é exigida que a documentação 
do veículo entregue esteja re-
gularizada, com licenciamento 
de 2022 e emplacamento.

 
Carne mais barata
Após disparar na pandemia, a 

inflação da carne bovina mostra 
sinais de alívio para o bolso do 
consumidor brasileiro. O prin-
cipal fator por trás da trégua 
é a maior oferta disponível em 
2023 no mercado interno, dizem 
analistas. Segundo eles, produ-
tores aproveitaram os pre-ços 
em alta nos últimos anos para 
reforçar investimentos, o que 
gerou aumento da capacidade 
produtiva no país.

De janeiro a abril, os preços 
das carnes registraram quatro 
baixas mensais consecutivas no 
IPCA. A maior queda foi em fe-
vereiro (-1,22%), e a menor, em 
abril (-0,45%).

Divulgado pelo IBGE, o IPCA é 
considerado o índice oficial de 
inflação no Brasil.

 
Análoga à escravidão
A Polícia Federal (PF) cum-

priu ontem mandado de bus-
ca e apreensão na residência 
do desembargador Jorge Luiz 
Borba do Tribunal de Justiça 
de Santa Catarina. Ele é alvo 
de investigação sob suspeita de 
manter uma trabalhadora do-
méstica em condições análogas 
à escravidão. A trabalhadora é 
surda e muda e está há mais de 
20 anos na casa do magis-trado, 
nunca recebeu salário ou qual-
quer outra verba trabalhista. A 
busca foi autorizada pelo STJ.

As investigações tiveram iní-
cio após diligências do Ministé-
rio Público do Trabalho (MPT), 
que reforçaram as suspeitas 
após ouvir testemunhas.

Prefeito David Almeida vai retirar 900 
flutuantes irregulares do Tarumã

Para cumprir uma determinação judicial, o prefeito de Manaus, David Almeida, anunciou na última segunda (5), durante a 
abertura da segunda edição da “Mostra Sustentável Manaus Verde”, que 900 flutuantes irregulares serão retirados da orla do 
rio Tarumã-Açu, afluente do Rio Negro, na Zona Oeste da cidade.

Em 20 anos, número de flutuantes saltou de 40 para 900 na bacia do Tarumã, causando degradação ambiental. O prefeito 
declarou ainda que fará a apresentação de um plano de ação para remover as estruturas do local e que, primeiramente, os 
proprietários serão notificados. “Nos próximos dias vamos finalizar o nosso plano de ação para começar a notificar os flutuantes 
irregulares que têm na bacia do Tarumã-Açu, são 900 flutuantes e eu tenho certeza que vamos fazer a remoção de vários 
deles, porque muitos estão irregulares, e dessa forma, estamos contribuindo para preservar a última microbacia da cidade. 
Estamos buscando também com essa decisão preservar os nossos mananciais”, disse David Almeida.

O titular da Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Sustentabilidade (Semmas), Antônio Stroski, destacou o compromisso 
da atual gestão com ações para preservar o meio ambiente. “O prefeito anunciou uma operação prática, o início da notificação 
dos flutuantes, mas teremos ainda o anúncio de projetos estruturantes no igarapé do Mindu, além de outros eventos de ex-
trema importância, como o ‘Manaus Sem Fumaça’”, adiantou o secretário.

A retirada dos flutuantes vem se arrastando na Justiça desde 2001. Uma Ação Civil Pública foi ajuizada em 11 de setembro 
de 2001 pelo promotor de Justiça Mauro Bezerra, do Ministério Público do Amazonas (MPAM), e sentenciada pelo então juiz 
titular da Vemaqa, Adalberto Carim Antonio, em 26 de novembro de 2004. A decisão esta, já transitada em julgado.

Ao Projeto de Lei nº 258/2023, de autoria da deputada estadual Débora 
Menezes (PL), em conjunto com o deputado Dr. George Lins (União Brasil), 
que tem como proposta implantar educação financeira nas escolas da rede 
pública estadual. O PL foi aprovado ontem (6), no plenário da Assembleia 
Legislativa do Estado do Amazonas (Aleam). Segundo dados da Pesquisa 
de Endividamento e Inadimplência do Consumidor (Peic), realizada pela 
Confederação Nacional do Comércio de Bens, Serviços e Turismo (CNC), 
divulgada no mês de abril, 78,3% das famílias brasileiras estão endividadas.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

Ao elevado número de acidentes envolvendo motos por aplicativo. 
Nos últimos meses têm sido crescente os acidentes de trânsito com  motoqueiros 

que trabalham transporte por passageiros, em sua maioria fatais.
Na segunda (05), houve mais uma vítima. Uma passageira de moto de aplicativo, 

ainda sem identificação, morreu na manhã em um acidente de trânsito na Avenida 
Djalma Batista, bairro Chapada, Zona Centro-Sul de Manaus.

Segundo testemunhas, a vítima estava na garupa, quando o motociclista deslizou 
e perdeu o equilíbrio do veículo, devido a pista estar molhada. O ônibus que vinha 
atrás da moto não conseguiu frear e acabou passando por cima da cabeça da mulher.
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Chat GPT: herói ou vilão?

Lula não marchará para Jesus
Editorial

Para tristeza de seus eleitores evangélicos, o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva não comparecerá à Marcha para Jesus 2023. 
O evento está em sua 31ª edição no Brasil, onde reúne milhões 
de pessoas nas ruas de cidades por todo o País. Lula até disse 
considerar “honroso” o convite feito pelo presidente da Marcha 
no Brasil, o apóstolo Estevam Hernandes, mas declinou. Enviará 
a deputada Benedita da Silva e o advogado-geral da União, Jorge 
Messias, em seu lugar.

Mas, rigorosamente, o que Lula teria a ver com a Marcha para 
Jesus? Depende do ângulo pelo qual se analisa a questão. Nisso, 
esquerdistas e direitistas concordam: Lula não tem nada a ver 
com a Marcha! Um esquerdista diria que a Marcha é um evento 
fascista, fundamentalista e teocrático e que o mais importante 
nome da esquerda do Brasil não tem nada a ver com ele. Um 
direitista diria que Lula não tem religião alguma, muito menos é 
cristão, pois se identifica com todo o ideário esquerdista e, por 
tanto, também não tem nada a ver com a Marcha.

Um marqueteiro político, entretanto, lembraria a Lula, entre 
outras coisas, que ele precisou dos votos dos evangélicos para se 
eleger e que nem custa tanto fazer um agrado em quem, contra 
os costumes do meio em que vive, deu um voto de confianças à 
esquerda. O marqueteiro lembraria a Lula que os evangélicos são, 
hoje (Datafolha 2020), 31% da população brasileira, algo próximo 
de 59 milhões de pessoas. O marqueteiro também lembraria que, 
em 2010, portanto dez anos antes da pesquisa Datafolha, o IBGE 
apontava que apenas 22,9 % dos brasileiros eram evangélicos, que 
seu crescimento é um dado importante. Ele também lembraria a 
Lula que muitos católicos (sim, católicos) vão à Marcha. Lembraria 
o presidente que a laicidade do Estado de maneira alguma o 
impediria de ir ao evento.

Além de ponderar sobre o significado da recusa de Lula ao 
convite, a população evangélica do Brasil deve analisar o que 
significa o ato de convidar um presidente sabidamente esquerdista 
para um evento como a Marcha. O que é o convite? É um gesto 
sincero de pacificação e reconciliação ou apenas uma provocação? 
É apenas cortesia formal ou a expressão da vontade de uma parte 
dos evangélicos? E a recusa de Lula? É um ato de honestidade 
em relação aos seus princípios espirituais e religiosos? É mais um 
lance de sua vingança contra quem elegeu Bolsonaro em 2018 
e votou nele em 2022? O evangélico, o católico, as pessoas de 
outras religiões e as de religião alguma devem ponderar sobre 
os atos de seu presidente.

Muito tem se falado sobre o Chat 
GPT e não há dúvidas de que se 
trata de um marco na história da 
Inteligência Artificial (IA). O natural, 
e o que eu acredito, é que essa 
tecnologia se fará cada vez mais 
presente no cotidiano das pessoas, 
como uma ferramenta importante 
de suporte, permitindo que o tra-
balho seja realizado de forma mais 
rápida e ágil. No entanto, é impor-
tante que os usuários tenham sen-
so crítico e compreendam que não 
se trata de um algoritmo perfeito, já 
que produz sequências de palavras 
com base em probabilidade e, por 
isso, pode obter uma resposta sem 
sentido ou até mesmo errada. 

Diante deste cenário, percebo 
que existem alguns pontos que po-
dem ser aprimorados no Chat GPT. 
O primeiro deles é a capacidade 
de aprender e produzir conteúdos 
inéditos; o segundo é a curadoria 
do que é gerado, tanto para fins 
de ética e segurança, quanto para 
garantir que o algoritmo produza 
conteúdos que façam sentido para 
uma variedade cada vez maior de 
assuntos, domínios e pessoas.

Apesar desses pontos, sabe-
mos que o Chat GPT se trata de 
uma grande evolução em relação 
a tecnologias anteriores, princi-
palmente pelo fato de possuir a 
habilidade de dar ênfase no pro-
cesso de compreensão do contexto 
e coerência do conteúdo produzi-
do. Outro aspecto importante do 
algoritmo é a sua ampla base de 
dados, que permite dominar os 
aspectos gramaticais de uma lin-
guagem “natural”, inclusive criando 
uma “personalidade” artificial ao 
texto, produzindo uma sensação de 
naturalidade e, assim, uma forma 
de conexão com seus usuários.

No mercado de trabalho, diver-
sos setores, como saúde, educação 
e finanças, estão experimentando 
o uso da tecnologia para a redução 
de custos e inovação. Isso deve 
ser levado como um ponto forte 
e positivo, mas com olhar crítico e 
entendendo que o algoritmo pos-
sui limitações quando se trata de 
domínios específicos. Por exemplo, 
no varejo, o Chat GPT não é capaz 
de entrar em detalhes no proces-
so de pós-venda ou retenção de 
consumidores.

A tecnologia permite, no en-
tanto, ser treinada com dados 
específicos e, assim, conversar 
com o consumidor em uma lin-
guagem natural, entendendo 
perfeitamente o contexto e as 
necessidades do cliente, e até 
mesmo sugerindo alternativas e 
soluções, sem ter sido necessa-
riamente programado estatistica-
mente para fazê-lo. Esse cenário 
mostra o quanto esta tecnologia 
se difere de um chatbot tradicio-
nal, que tem por objetivo apenas 
criar fluxos de conversão e, por 
isso, é limitado na capacidade de 
compreender contextos. 

Já na educação, o Chat GPT pode 
ser revolucionário em diversos sen-
tidos, se for utilizado de maneira 
positiva. Sob a perspectiva do estu-
dante, a ferramenta serve como um 
ótimo “ajudante virtual” para com-
preensão de novos aprendizados e 
pesquisas, permitindo que o aluno 
desenvolva, inclusive, um pensa-
mento crítico quanto às respostas 
produzidas pelo algoritmo, intera-
gindo e aprendendo conforme o 
desenvolvimento do diálogo. Sob a 
ótica dos professores, pode auxiliar 
no desenvolvimento de conteúdos, 
automatizando a criação de aulas, 
formulação de questões e na aná-
lise dos materiais entregues por 
alunos, identificando se há algum 
tipo de plágio no material. 

Em contrapartida, se utilizado 
de forma indiscriminada e sem 
restrições, causará danos colate-
rais muito grandes no processo 
de aprendizagem, uma vez que o 
Chat GPT pode facilmente realizar 
tarefas que deveriam fazer parte 
do desenvolvimento dos alunos, 
como responder questões e pro-
duzir redações. 

De maneira geral, é possível ob-
servar que a inteligência artificial é 
um ganho para a sociedade, tra-
zendo mais eficiência e agilidade 
para o cotidiano das pessoas. No 
entanto, assim como com todas 
as tecnologias que estão na rotina 
dos seres humanos, é importante 
utilizá-la com senso crítico, inteli-
gência e moderação. Tenha certeza 
de que essa nova ferramenta não 
chegou para substituir as pessoas, 
mas, sim, para elevar a qualidade 
dos trabalhos realizados.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Ele é um completo idiota”

Presidente deve retaliar partido União Brasil 
demitindo um dos seus ministros

Raio-X da traição
Na votação da MP dos ministé-

rios, 15 votos do União foram con-
tra o governo. No marco temporal, 
foram 48 votos contrários.

Troca-troca
Para rifar Daniela, que tem tudo 

para se filiar ao Republicanos, o 
União Brasil tenta uma troca. Per-
dendo um ministério, quer uma 
estatal.

Líder dele mesmo
Os deputados dizem não ter sido 

consultados e acusam o senador 
Davi Alcolumbre (AP), que nada 
lidera, de usar o nome do partido 
em vão.

Pouco muda
As mudanças não animam todos. 

O ex-ministro e deputado Mendon-
ça Filho (PE), defende que o União 
Brasil continue independente.

Lula e PT ainda ignoram soco 
do capanga de Maduro

Uma semana depois do soco 
covarde de um capanga do dita-
dor Nicolás Maduro na jornalista 
Delis Ortiz, na terça (30), a cúpula 
petista não foi capaz sequer de 
balbuciar solidariedade à vítima. 
Nem o presidente Lula, tampouco 
sua mulher ativista ou a ministra 
da Mulher, a presidente do PT, 
qualquer das parlamentares pe-
tistas e nem as ONGs de defesa da 
mulher ou dos direitos humanos, 
todas aparelhadas pelo partido 
de Lula. Devem estar tentando 
achar uma “narrativa” que subs-
titua o fato.

Alvo de vingança
Em discurso, o deputado José 

Medeiros (PL-MT) sustenta que 
a repórter, de ascendência vene-
zuelana, é vítima de vingança do 
ditador bandido.

Ditador intolerante
Medeiros era um dos senadores 

que foram a Caracas em junho de 
2015 pedir liberdade para presos 
políticos e torturados. A repórter 

cobriu o fato.

Banditismo chavista
Os capangas de Maduro expu-

seram a comitiva a risco de morte. 
Foi um escândalo internacional. O 
resgate do grupo se deu sob forte 
pressão.

Palmas de encomenda
Lula já desconfiava das intenções 

eleitorais da ministra Marina Silva 
(Meio Ambiente), mas ontem teve 
certeza. Em comissões na Câma-
ra ou em factoides no Planalto, 
ela sempre se faz acompanhar de 
claque.

Defesa de Brasília
O senador Laércio Oliveira (PP-

-SE) é voto certo na proteção dos 
direitos de Brasília ao Fundo Cons-
titucional, que o governo Lula tenta 
usurpar. “Sou por Brasília”, disse ele 
ontem, enfatizando sua posição.

Preço da vaidade
É uma “sac de jour” da Yves 

Saint-Laurent, e custa R$21 mil, a 
bolsa da procuradora Carla Souza, 
do MP de Goiás, no vídeo em que 
reclama do salário de R$37,5 mil 
mensais suficientes só para pagar 
suas “vaidades”.

Brasília essencial
O senador Eduardo Gomes (PL-

-TO) defende a recomposição do 
Fundo Constitucional: “o DF tem 
características únicas, não é um 
Estado.” Acha o Fundo essencial 
a Brasília, assim como Brasília es-
sencial ao Brasil.

Era esperado
Ex-pré-candidato a prefeito em 

São Paulo, o deputado Ricardo 
Salles (PL-SP) disse que “tomou 
uma rasteira” do seu partido e 
do presidente, Valdemar da Costa 
Neto. Conclusão: não será candi-
dato em 2024.

Regulação
A inteligência artificial entrou 

na mira do Conselho de Comu-
nicação Social do Congresso, que 

Governador do DF, Ibaneis Rocha, sobre os ataques do ministro Rui Costa a Brasília

quer regular a tecnologia. Uma das 
propostas de regulação é do presi-
dente do Senado, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG).

Fundo na pauta
A bancada e ex-governadores do 

Distrito Federal fazem nova ofen-
siva nesta terça-feira (06) contra 
as mudanças no Fundo Constitu-
cional. Serão recebidos pelo presi-
dente do Senado, Rodrigo Pacheco.

Arranjo
O café da manhã do presidente 

da Câmara, Arthur Lira, com Lula, 
nesta segunda-feira (5), foi arran-
jado dias antes, quando a Câmara 
votava a Medida Provisória dos 
ministérios. O convite partiu do 
petista.

Pensando bem...
...a ‘ilha da fantasia’ em Brasília 

tem a ver com a função, não a 
geografia..

| Poder sem Pudor

Tabuada petista
Matemática não era o forte do 

cacique petista José Dirceu. Em 
dezembro de 1996, ele presidia 
uma reunião do PT, em Brasília, 
e decidiu objetivar as discussões, 
fixando um máximo de 15 minutos 
para cada tema. Diante de quatro 
inscritos para o primeiro assunto, 
ele se socorreu de uma máquina 
de calcular e sentenciou: “Cada um 
falará 3 minutos e 75 segundos!”. 
Alguém lembrou que 3m75s são, na 
verdade, 4 minutos e 15 segundos, 
ele aceitou a conta. A soma deu 17 
minutos. Ninguém se deu conta 
do erro. 

O governo chama de “traições” os votos do União Brasil que fizeram a turma de Lula passar sufoco, por 
isso a retaliação é dada como certa. Bancada conservadora, cuja maioria apoiou a reeleição de Bolsonaro, 
o União não se importa muito com a ameaça até porque não se sente representada pelos ministros do 
partido. Líderes que falaram com Lula ontem (5) dão como certa a saída de Juscelino Filho (Comunicações) 
ou de Daniela Carneiro (Turismo), que inclusive tem um pé fora do União.

César Mesquita

é Team Leader e Engenheiro de Dados Sênior da ilegra,
empresa global de design, inovação e software
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Com a proposta de 
implantar educação fi-
nanceira nas escolas da 
rede pública estadu-
al, o Projeto de Lei nº 
258/2023, de autoria da 
deputada estadual Dé-
bora Menezes (PL), em 
conjunto com o deputa-
do Dr. George Lins (União 
Brasil), foi aprovado nes-
ta terça-feira, 6/6, no 
plenário da Assembleia 
Legislativa do Estado do 
Amazonas (Aleam).

“Este projeto é de 
extrema importân-
cia, pois sabemos que 
muitas pessoas não 
sabem como lidar com 
dinheiro, e com as de-
vidas orientações, des-
de cedo, um jovem, por 
exemplo, saberá como 
organizar as suas finan-
ças, para que serve e 
como fazer um plane-
jamento orçamentário 
individual ou familiar, 
além de despertar para 
o empreendedorismo e 

a economia criativa, e 
principalmente enten-
der as relações de con-
sumo”, pontua Débora.

A deputada destaca 
ainda os dados da Pes-
quisa de Endividamento 
e Inadimplência do Con-
sumidor (Peic), realiza-
da pela Confederação 
Nacional do Comércio 
de Bens, Serviços e Tu-
rismo (CNC), divulgada 
no mês de abril, dando 
conta de que 78,3% das 
famílias brasileiras es-
tão endividadas.

“Isto mostra a neces-
sidade das pessoas te-
rem noções, ainda que 
básicas, sobre educação 
financeira. A falta de 
um planejamento orça-
mentário acaba preju-
dicando as finanças de 
quem não sabe se pla-
nejar dentro de seu or-
çamento, colaborando 
para o endividamento 
desnecessário”, observa 
a deputada.

sobre o auxílio que vai 
ajudar os permissioná-
rios, nesse período que 
estamos em obras den-
tro das galerias popula-
res. Toda a nossa estru-
tura está voltada para 
atender o empreende-
dor em nossa cidade”, 
destacou Radyr Júnior, 
titular da Semtepi.

Após a aprovação no 
Legislativo, o benefício 
vai alcançar 1.800 per-
missionários das galerias 
Espírito Santo e dos Re-
médios, além do shop-
ping Phelippe Daou. Des-
de abril deste ano, todos 
os espaços estão sendo 
reformados, com limpe-
za geral de teto e área 
externa, polimento, pin-
tura de grades, reforma e 
adequação de banheiros. 

A mensagem do Execu-
tivo municipal será ana-
lisada pela CMM, sendo 
submetida para votação 
nas próximas semanas.

Mensagem do Executivo municipal é 
entregue para beneficiar permissionários

CÂMARA MUNICIPAL

Aprovado PL de educação 
financeira em escolas estaduais

A Prefeitura de Ma-
naus, por meio da Se-
cretaria Municipal do 
Trabalho, Empreen-
dedorismo e Inovação 
(Semtepi) e do Fundo 
Municipal de Empre-
endedorismo e Inova-
ção (Fumipeq), entre-
gou, nesta terça-feira, 
(6), a mensagem do 
Executivo municipal à 
Câmara Municipal de 
Manaus (CMM), refe-
rente ao auxílio finan-
ceiro para permissio-
nários de galerias e 
shopping populares 
da capital. A entrega 
ocorreu na sede do 
órgão, localizado na 
avenida Padre Agosti-
nho Caballero Martin, 
bairro Santo Antônio, 
zona Oeste.

Segundo a minuta, 
o auxílio será conce-
dido e pago em duas 
parcelas, no valor de 
R$ 500, para os per-

ALEAM 

DIVULGAÇÃO

Mensagem do Executivo municipal será analisada pela CMM

Lei regulamenta atendimento 
prioritário para pessoas com TEA
Lei, aprovada 
pela Assembleia 
Legislativa, segue 
para sanção 
governamental

DIVULGAÇÃO

Uma das principais 
linhas de atua-
ção do deputado 
estadual Roberto 

Cidade (UB), presidente 
da Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam),tem 
sido a defesa de direitos 
à pessoa com autismo. E, 
nesta terça-feira (6), a cau-
sa foi fortalecida a partir da 
aprovação do Projeto de Lei 
nº 432/2022, que dispõe 
sobre a inserção do sím-
bolo mundial da conscien-
tização sobre o Transtorno 
do Espectro Autista (TEA) 
nas placas de atendimento 
prioritário. A lei segue para 
sanção governamental.

Conforme a legislação, os 
estabelecimentos públicos 
e privados no Estado do 
Amazonas ficam obriga-
dos a inserir, nas placas 
de atendimento prioritário, 
o símbolo mundial da cons-
cientização sobre o Trans-
torno do Espectro Autista 
(TEA), bem como nas placas 
indicativas de vagas prefe-
renciais reservadas a Pes-
soas com Deficiência (PCD).

“Felizmente, temos al-
cançado muitos avanços 
relacionados à inclusão de 
pessoas com TEA em vários 
âmbitos sociais. No entan-
to, é inegável que ainda há 
muito a avançar, tendo em 
vista as inúmeras dificulda-

des de inclusão e adequa-
ção relacionadas aos servi-
ços públicos e privados que 
enfrentam. Nossa lei tem 
a intenção de amenizar e 
de corrigir divergências que 
prejudicam ou tornam mais 
difícil o ir e vir das pessoas 
com TEA”, falou.

Entende-se por esta-
belecimentos públicos e 
privados qualquer repar-
tição pública; supermer-
cados; farmácias; bares; 
restaurantes; lojas em 
geral e estabelecimentos 
comerciais similares.

A lei foi subscrita pelos 
deputados estaduais Jo-
ana Darc (UB), João Luiz 
(Republicanos), Cabo Ma-
ciel (PL), Alessandra Cam-
pêlo (PSC), George Lins 
(UB), Cristiano Dangelo 
(MDB), Débora Menezes 
(PL), Mayra Dias (Avante), 
Comandante Dan (PSC) e 
Mário César Filho (UB).

Símbolo
O símbolo do Transtorno 

do Espectro Autista (TEA) 
foi adotado pela comu-
nidade mundial em 1999. 

Representada por uma fita 
com estampa que remete a 
um quebra-cabeça, a peça 
simboliza a diversidade das 
pessoas que convivem com 
o autismo e é utilizada para 
demonstrar apoio à causa e 
informar a sociedade sobre 
os direitos dessas pessoas.

Em 2012, foi sancionada a 
Lei Federal 12.764/12, que 
institui a Política Nacional 
de Proteção dos Direitos 
da Pessoa com Transtorno 
do Espectro Autista. Dentre 
as determinações da Polí-
tica Nacional, está o artigo 

que especifica que pessoas 
com o TEA devem ter todos 
os mesmos direitos previs-
tos por lei para o grupo de 
indivíduos com deficiência.

 Outras leis
Outras iniciativas de Ci-

dade que garantem um 
olhar atento às pessoas 
com necessidades especí-
ficas são o Projeto de Lei 
(PL) nº 433/22, que esta-
belece diretrizes para a ins-
tituição do Programa Esta-
dual de acompanhamento 
pré-natal e pós-parto no 

Presidente da Aleam é ativo nas causas sociais de pessoas com Transtorno do Espectro Autista

caso de gestante com TEA; 
e o PL nº 58/23, que obri-
ga os estabelecimentos de 
ensino públicos e privados 
a manterem programas de 
educação física adaptada, 
bem como sua execução, 
voltados ao atendimento 
de alunos com deficiên-
cia intelectual e múlti-
pla no âmbito do Estado  
do Amazonas.

Há ainda o PL nº 63/23, 
que propõe a substituição 
de sirenes nas escolas da 
rede pública e privada do 
Amazonas que tenham 
matriculados alunos com 
TEA. Outra iniciativa de Ci-
dade no que se refere à 
pessoa com Transtorno do 
Espectro Autista é a Lei 
6.001/22, que determina 
que os laboratórios parti-
culares e/ou conveniados 
sejam obrigados a reali-
zar a coleta de materiais 
para exames laboratoriais 
de idosos ou pessoas com 
deficiência em suas resi-
dências ou nas unidades de 
saúde mais próximas.

“Esse é um tema que 
nos sensibiliza, que nos faz 
querer ter ações que mi-
nimizem os preconceitos e 
que permitam às pessoas 
com essa condição mais 
autonomia em todos os 
ambientes em que esti-
verem inseridas. Nosso in-
tuito é permitir ao máximo 
que as pessoas com TEA 
tenham suas condições 
respeitadas, ao mesmo 
tempo que tenham uma 
vida comum. A sociedade 
precisa se adequar, não 
excluir. Essa é uma luta 
nossa também”, afirmou.

missionários, por meio do 
Fumipeq, para minimizar o 
impacto financeiro duran-
te a reforma dos espaços.

“Estamos trazendo uma 
ótima notícia para os em-

preendedores de Manaus, 
que estão dentro dos es-
paços públicos adminis-
trados pela Semtepi. En-
tregamos a mensagem do 
prefeito David Almeida 
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DIVULGAÇÃO

CPMI do Golpe deve abrir trabalhos 
com ação da PRF no segundo turno
Plano de 
trabalho inclui 
investigação de 
ex-ministro da 
Justiça

A senadora Eliziane 
Gama (PSD-MA), 
relatora da Comis-
são Parlamentar 

Mista de Inquérito (CPMI) 
que investigará os atos 
antidemocráticos de 8 de 
janeiro, apresentou, nesta 
terça-feira (6), o plano de 
trabalho que será seguido 
pelo colegiado. O docu-
mento precisa ser aprovado 
pela maioria da comissão.  

De acordo com o docu-
mento, a chamada CPMI 
do Golpe deve iniciar a in-
vestigação pela atuação do 
então ministro da Justiça e 
Segurança Pública, Ander-
son Torres, em sua relação 
com a Polícia Rodoviária 
Federal (PRF) no segundo 
turno das eleições de 2022 
e diante das “manifesta-
ções golpistas ocorridas 
nas rodovias nacionais logo 
após o resultado do pleito”. 
Segundo o texto, isso não 

impedirá que novos fatos 
conexos possam vir a ser 
incluídos. Torres é acusado 
de usar operações da PRF 
para dificultar a locomoção 
de eleitores no Nordeste nos 
dias de votação.  

Pelo plano de trabalho, 
em seguida, a investigação 

se concentrará na atuação 
de Anderson Torres como 
secretário de Segurança 
Pública do Distrito Federal 
(DF); nos acontecimentos 
dos dias 12 e 24 de dezem-
bro; no acampamento na 
região do Quartel-General 
do Exército, em Brasília; no 

planejamento e atuação dos 
órgãos de segurança pública 
da União e do DF no dia 8 
de janeiro.

Também serão apurados 
“o apagão na execução das 
medidas de contenção”; as 
manifestações públicas e 
em redes sociais de agen-

tes políticos contra o re-
sultado das eleições; a re-
lação do então ajudante de 
ordens do presidente Jair 
Bolsonaro, Mauro Cid, com 
pessoas envolvidas com os 
atos golpistas, e a atuação 
dos órgãos das Forças Ar-
madas e sua relação com 

Eliziane Gama argumentou que é preciso conhecer as ações que antecederam o dia 8 de janeiro

Valdemar 
critica Moro 
e Dallagnol

 O presidente do 
Partido Liberal, de Jair 
Bolsonaro, Valdemar 
Costa Neto, disse nes-
ta segunda-feira (5), 
que o senador Sérgio 
Moro (União Brasil-
-PR) e o deputado fe-
deral Deltan Dallagnol 
(Podemos-PR) “ultra-
passaram os limites da 
lei” e “vão pagar caro”. 
As declarações foram 
feitas durante a inau-
guração do Diretório 
Municipal da sigla na 
cidade de São José do 
Rio Preto, no interior 
de São Paulo, a 440 
quilômetros da capital 
paulista.

O presidente da sigla 
mencionou os dois la-
vajatistas pela primeira 
vez comentando a pos-
sibilidade de Bolsona-
ro se tornar inelegível. 
“Vai acontecer mais ou 
menos no futuro o que 
está acontecendo hoje 
com o pessoal do Para-
ná. Eles tinham motivo 
para atacar o Lula? Eles 
têm que fazer a par-
te deles. Só que eles 
ultrapassam os limites 
da lei. Ultrapassaram. 
Vão pagar caro”, disse 
Valdemar. Em seguida, 
amenizou o tom. “Eu 
não quero que aconte-
ça isso com eles (Moro 
e Dallagnol). Não tenho 
nada contra eles. Mas 
vão pagar caro.”

Apesar de ser incomum o Supremo rejeitar uma denúncia já aceita, o tribunal também fez isso em 2021 em outro caso que envolvia Lira

STF rejeita outra denúncia que 
havia aceitado contra Lira

DIVULGAÇÃO

A Primeira Turma do STF 
(Supremo Tribunal Federal) 
decidiu nesta terça-feira (6) 
rejeitar uma denúncia que a 
corte já havia aceitado con-
tra o presidente da Câmara 
dos Deputados, Arthur Lira 
(PP-AL).

Apesar de ser incomum o 
Supremo rejeitar uma de-
núncia já aceita, o tribunal 
também fez isso em 2021 
em outro caso que envolvia 
Lira, o do chamado “Quadri-
lhão do PP”.

Votaram desta forma os 
ministros André Mendonça, 
Dias Toffoli, Luís Roberto 
Barroso, Alexandre de Mo-
raes —que modificou o seu 
voto anterior— e Luiz Fux.

A ação que o Supremo 
julgou nesta terça era uma 
das principais pendências 
judiciais de Lira, que havia 
completado mais de dois 
anos e meio de tramitação 
paralisada após pedido de 
vista (mais tempo para aná-
lise) do ministro Dias Toffoli.

O Supremo já tinha maio-
ria contra Lira, mas os mi-
nistros atenderam permiti-
ram que André Mendonça 
apresentasse um novo voto 
em substituição ao do seu 
antecessor, o ministro 
aposentado Marco Aurélio 
Mello, o que beneficiou o 
presidente da Câmara.

O argumento da corte é 
que mudanças legislativas 
influenciam na ação contra 
o presidente da Câmara e 
que a própria PGR (Procu-
radoria-Geral da República) 

desistiu da denúncia. Por 
isso, Mendonça poderia 
votar no caso.

Lira foi acusado de cor-
rupção pela PGR (Procura-
doria-Geral da República), 
após um ex-assessor ter 
sido flagrado transportan-
do R$ 106,4 mil em di-
nheiro vivo, recebeu aval 
do Supremo em 2019, mas 
o processo pouco andou 
desde então.

O caso é oriundo da Ope-
ração Lava Jato e voltou à 
corte suprema em meio a 
uma crise entre o presiden-
te da Câmara e o Palácio 
do Planalto.

A denúncia contra Lira foi 
aceita pelos ministros do 
STF em 2019, mas a defe-
sa apresentou um recurso 
contra a medida chamado 
de embargos declaratórios. 
Houve maioria em 2020 
para a rejeição desses em-
bargos, mas Toffoli, então, 
fez o pedido de vista antes 
do encerramento formal 
dessa fase.

Em abril passado, a PGR, 
já sob o comando de Au-
gusto Aras, voltou atrás e 
pediu ao STF a rejeição da 
denúncia que ela mesma 
havia apresentado contra 
o presidente da Câmara.

A vice-procuradora ge-
ral da República Lindôra 
Araújo pediu a retirada da 
denúncia citando a ausên-
cia de justa causa, com res-
salva em hipótese de sur-
gimento de novas provas.

Lindôra citou como ar-
gumento a nova legislação 
do pacote anticrime, san-
cionada em 2019, e o novo 
entendimento do STF sobre 
a insuficiência, para susten-
tar a abertura de ação penal, 
de depoimentos de dela-
tores os quais não estejam 
acompanhados de elemen-
tos de comprovação.

A defesa do deputado Ar-

thur Lira também afirmou 
ao Supremo que a denúncia 
apresentada pela Procura-
doria-Geral tinha por base 
apenas a palavra de um 
delator e apresentava in-
consistências e fragilidades 
demonstradas ao tribunal.

“Após o recebimento 
da denúncia, a lei foi al-
terada, e o processo não 
pode mais ser aberto com 
base apenas na narrativa 
do delator. Esse é um dos 
fundamentos do recurso 
apresentado”, disse o ad-
vogado Pierpaolo Bottini, 
que defende o presidente 
da Câmara.

PRESIDENTE DA CÂMARA CONGRESSO

os acampamentos de ma-
nifestantes montados na 
capital federal. 

Ao justificar o plano, Eli-
ziane Gama argumentou 
que é preciso conhecer as 
ações que antecederam o 
dia 8 de janeiro e deram 
ensejo à invasão da praça 
dos Três Poderes. “O dia das 
depredações não começou 
à meia-noite de 8 de ja-
neiro de 2023, mas muito 
antes, em uma sucessão 
de eventos de, para dizer o 
mínimo, exaltação de âni-
mos”, afirmou a senadora 
maranhense.  

O relatório apresentado 
dá destaque à investigação 
dos atos dos dias 12 e 24 de 
dezembro em Brasília. No 
dia 12, data da diplomação 
do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva no Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE), mani-
festantes puseram fogo em 
veículos e tentaram invadir 
a sede da Polícia Federal e, 
no dia 24, foi encontrado 
um artefato explosivo em 
um caminhão próximo ao 
aeroporto de Brasília.

“Dois acontecimentos 
gravíssimos ocorridos nos 
dias 12 e 24 ficaram eclip-
sados pelo impacto do 8 de 
janeiro”, disse a senadora.
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Dívidas de até R$ 5 mil poderão 
ser parceladas em 60 meses

QUALIFICAÇÃO  

Cidade Empreendedora capacita mulheres em vulnerabilidade
DIVULGAÇÃO

Mulheres da Vila Balbina fizeram a formação em design de sandálias

Com o intuito de incentivar 
o empreendedorismo femi-
nino, a Prefeitura de Presi-
dente Figueiredo, em parce-
ria com o Sebrae Amazonas, 
por meio do programa Cida-
de Empreendedora, realizou 
entre os dias 29 de maio a 1 
de junho, o curso de design 
de sandálias destinado espe-
cialmente para as mulheres 
da Vila de Balbina.

Essa demanda surgiu a par-
tir do mapeamento realizado 
pela Secretaria Municipal de 
Assistência Social e Cidada-
nia (Semasc), que identificou 
a necessidade de capacita-
ção para mulheres em situa-
ção de vulnerabilidade social 
no interior do Amazonas.

Esse curso faz parte do 
Eixo de inclusão produtiva do 
programa, que tem como ob-
jetivo oferecer capacitações 

para pessoas em situação 
de vulnerabilidade, visando 
fortalecer a economia de 
pequenos empreendedores, 
principalmente no setor de 
artesanato. De acordo com 
a secretária da Semasc, Ire-
ne Maria dos Santos, para 
as mulheres, a formação em 
design de sandálias é uma 
oportunidade de conquistar 
independência financeira e 
obter uma renda extra, espe-
cialmente para aquelas que 
são chefes de família.

“Mais do que uma forma 
de conhecimento, os cursos 
oferecem a possibilidade de 
conseguirem rendimentos e 
meios próprios de sustento, 
assim, claro, melhorando a 
sua situação de vida”, explica 
a secretária. 

No total, aproximada-
mente 30 mulheres par-

ticiparam do curso, com o 
público-alvo de mulheres 
maiores de 18 anos, com 
baixa renda ou cujas famí-
lias participam dos grupos 
dos Serviços de Convivência 
e Fortalecimento de Vínculo 
do Centro de Referência de 
Assistência Social (CRAS).

Entre as participantes, 
artesã há 20 anos, Letícia 
Souza, de 50 anos, conta que 
iniciou seu empreendimento 
“na força da vontade”.

“Eu tinha um tubo de linha e 
comecei a trabalhar, tecendo 
crochê. Eu nem sabia o que 
fazer, então fui em frente 
com fé e coragem”, conta a 
empreendedora, que come-
çou suas atividades fazendo 
crochê à mão.

Após concluir sua primei-
ra peça, uma amiga enco-
mendou um tapete e o ne-

DIVULGAÇÃO

Programa Desen-
rola Brasil de rene-
gociação de dívidas 
visa reduzir inadim-
plência entre os 
brasileiros

Em Tempo

O governo federal pu-
blicou no Diário Oficial 
da União de terça-fei-
ra (6) medida provi-

sória que lança o Programa 
Emergencial de Renegocia-
ção de Dívidas de Pessoas 
Físicas Inadimplentes, o cha-
mado Desenrola Brasil.

Primeira das três etapas de 
execução do programa, a pu-
blicação da MP nº 1.176 produz 
efeitos jurídicos imediatos. A 
sua plena efetivação, no en-
tanto, dependerá de aprova-
ção do Congresso Nacional. 
A Câmara dos Deputados e 
o Senado têm até 120 dias 
para apreciar o texto e votar a 
admissibilidade da conversão 
da MP em Lei.

A expectativa do ministro da 
Fazenda, Fernando Haddad, é 
que a iniciativa esteja em vigor 
em julho, permitindo a adesão 
de credores e devedores e a 
renegociação de dívidas. “Tem 
uma série de providências bu-
rocráticas a serem tomadas 
até abertura do sistema dos 
credores”, disse o ministro 
nessa segunda-feira (5).

Segundo o Ministério da Fa-
zenda, o objetivo da medida é 
combater a inadimplência no 
país e ajudar os brasileiros en-
dividados a pagar suas dívidas. 
A mais recente pesquisa sobre 
o endividamento - realizada 
pela Confederação Nacional 
de Dirigentes Lojistas (Cndl) 
e pelo Serviço de Proteção ao 
Crédito (SPC) -aponta que, em 
abril deste ano, 66,08 milhões 
de brasileiros tinham deixado 
de pagar alguma conta. Além 
disso, quatro em cada dez bra-

sileiros estavam negativados, 
ou seja, tiveram seus nomes 
incluídos na lista de inadim-
plentes elaboradas por um 
dos órgãos de proteção ao 
crédito, como o SPC e a Serasa.

Renegociação
O texto da MP - editada 

pelo presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva - estabelece 
que o Desenrola Brasil bus-
ca “incentivar a renegocia-
ção de dívidas de natureza 
privada de pessoas físicas 
inscritas em cadastros de 
inadimplentes para reduzir 
seu endividamento e facilitar 
a retomada do acesso ao 
mercado de crédito”.

Os credores interessados 
em participar do programa 
deverão renegociar as con-
dições de pagamento de dí-
vidas, oferecendo descontos 
aos devedores e se compro-
metendo a excluir dos ca-
dastros de inadimplentes os 
créditos de pequeno valor a 
que têm direito, bem como 
as dívidas renegociadas no 
âmbito do programa.

Já os interessados em sal-

dar uma dívida poderão aderir 
ao programa e contratar uma 
nova operação de crédito com 
um agente financeiro previa-
mente habilitado a participar 
do Desenrola Brasil.

Os agentes deverão finan-
ciar as dívidas incluídas no 
programa com seus próprios 
recursos financeiros, mas 
poderão cobrar tarifa pelos 
serviços prestados aos cre-
dores, respeitando os limites 
estabelecidos pelo Ministério 
da Fazenda.

“Vamos refinanciar para o 
devedor, mas o credor não 
vai ter que ficar esperando 
o pagamento. Ele vai ter a 
certeza do recebimento. Que-
remos melhorar as condições 
de descontos dos credores e 
facilitar a vida dos devedores”, 
afirmou o ministro Fernando 
Haddad, em nota.

A expectativa do governo 
federal é que, como quem tem 
dívidas poderá escolher a ins-
tituição habilitada com a qual 
prefere financiar seu passivo, 
os agentes financeiros con-
corram entre si, oferecendo 
maiores descontos e taxas de 

juros mais baixas.

Faixas
O programa contempla 

duas faixas de benefícios. A 
primeira beneficia pessoas 
que recebem até dois salá-
rios mínimos ou que estão 
inscritas no Cadastro Único 
para Programas Sociais do 
Governo Federal (CadÚnico).

Nestes casos, serão rene-
gociadas dívidas negativadas 
até 31 de dezembro de 2022. 
Além disso, os agentes finan-
ceiros habilitados poderão 
exigir garantia do Fundo de 
Garantia de Operações (FGO), 
a fim de financiar a quitação 
de dívidas bancárias e não 
bancárias que não ultrapas-
sem R$ 5 mil por devedor.

Ao oferecer garantia para os 
novos financiamentos, o go-
verno federal garante maio-
res descontos nas dívidas e 
taxas de juros mais baixas. 
Caso o devedor deixe de pagar 
as parcelas da dívida renego-
ciada, o banco iniciará o pro-
cesso de cobrança, e poderá 
fazer nova negativação.

A dívida repactuada pode-

rá ser paga à vista ou por 
financiamento bancário em 
até 60 meses, sem entrada, 
com 1,99% de juros ao mês 
e primeira parcela após 30 
dias. No caso de parcela-
mento, o pagamento pode 
ser realizado em débito em 
conta, boleto bancário e pix. O 
pagamento à vista será feito 
via Plataforma e o valor será 
repassado ao credor.

Já a Faixa II será destina-
da somente a pessoas físi-
cas com dívidas com bancos 
que poderão oferecer a seus 
clientes a possibilidade de re-
negociação de forma direta. 
Essas operações não terão a 
garantia do FGO. Nesse caso, o 
governo federal oferecerá às 
instituições financeiras - em 
troca de descontos nas dívi-
das - um incentivo regulatório 
para que aumentem a oferta 
de crédito.

Nas duas faixas, caberá ao 
Banco Central fiscalizar o 
cumprimento dos critérios do 
programa Desenrola Brasil, 
acompanhando, avaliando e 
divulgando mensalmente os 
resultados alcançados.

Credores poderão renegociar as condições de pagamento de dívidas

gócio começou a crescer. “O 
primeiro tapete do banheiro 
saiu torto, mas o segundo 
ficou melhor. Outra amiga 
comprou e contou para ou-
tras pessoas, e assim por 
diante”, complementa.

Letícia também menciona 
que sua experiência com arte-
sanato aumentou seu desejo 
de aprender novas técnicas. 
Por isso, ela participou da 
capacitação, com o objetivo 
de ampliar sua variedade de 
produtos para futuras vendas.

“Eu faço um pouco de tudo 
e gosto de trabalhar com 
meus artesanatos. Já fiz san-
dálias, já as vendi e já tenho 
outras encomendas”, conta 
a empreendedora.

Além dos benefícios indi-
viduais, o programa também 
busca promover a diminui-
ção da desigualdade social, 

Curso ensina a preparação 
de “Maçã do Amor”

fomentar a cultura em-
preendedora e incentivar 
o protagonismo feminino. 
Ao oferecer capacitação 
e gerar autonomia femi-
nina, o Cidade Empreen-

dedora está contribuindo 
para a transformação da 
realidade dessas mulhe-
res e fortalecendo a par-
ticipação das mulheres  
no empreendedorismo.

Cursos abertos 
para arraiais 
juninos

CONFEITARIA

O Grupo Queiroz está 
com inscrições abertas 
para dois novos cursos na 
área de confeitaria. Neste 
mês, as capacitações são 
voltadas para os empre-
endedores que vão atuar 
nas festas juninas, com a 
venda de guloseimas.

Na próxima terça-feira 
(13), às 14h, terá o curso 
para preparação de “Maçã 
do Amor”. A aula será com 
a culinarista Lia Celestino, 
que vai ensinar a cobertu-
ra clássica de açúcar com 
corante vermelho e tam-
bém a versão com calda 
de chocolate.

Na quinta-feira (15), às 
14h30, o culinarista Felipe 
Quaresma ensina o pre-
paro do “Bolo de andar 
perfeito de São João”. Nos 
dois cursos, os instruto-
res, além de ensinar as 
receitas, dão dicas sobre 
o possível valor a ser apli-
cado no produto, tipos de 
ingredientes que podem 
ser utilizados, entre ou-
tros detalhes.

As inscrições para os 
cursos podem ser feitas 
pelo link:  https://for-
ms.gle/BAHmDVTDPE-
aUkVz98 . A taxa é R$ 10. 
As aulas acontecem no 
Centro de Treinamento do 
Grupo Queiroz, localizado 
na unidade da avenida 
Constantino Nery.
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Negócios da Amazônia ganham 
destaque em feira de SPProdutos naturais 

amazônicos ganham 
destaque na maior 
feira de produtos 
orgânicos e naturais 
da América Latina

DIVULGAÇÃO

Produtos da sociobio-
diversidade amazô-
nica, adquiridos de 
comunidades ribeiri-

nhas e indígenas por meio 
de negociações justas e ma-
téria-prima rastreável, ga-
nharão destaque na maior 
feira de produtos orgânicos 
e naturais da América Latina, 
a NaturalTech, que ocorrerá 
de 14 a 17 de junho, das 13h 
às 20h, com entrada gratuita, 
no Pavilhão de Exposições 
do Anhembi, em São Paulo.

As marcas Warabu, Fish 
Maria e Karú, startups apoia-
das pela Axcell Aceleradora 
de Negócios e que são re-
ferências por ter essência, e 
terroir da Amazônia, estarão 
em exposição na NaturalTe-
ch. São foodtechs que aju-
dam a gerar renda para os 
povos da floresta, de maneira 
sustentável, garantindo re-
dução de impactos ambien-
tais negativos e promovendo 
inovação no ramo de alimen-
tação, e medicina indígena 
para o consumidor final.

A Fish Maria, marca de pro-
dutos amazônicos que pos-
sui o objetivo de levar as de-
lícias da região para o Brasil 
e para o mundo, apresentará 
na feira seus produtos como 
molhos, pimenta em pó, tu-
cupi, geleias, farofas tempe-
radas, entre outros.

Em Tempo

Produtos amazônicos da Fish Maria esta-
rão em exposição na NaturalTech

No evento, a Fish Maria 
terá um estande unificado 
com a marca Karú, que traz o 
sabor amazônico por meio do 
processo de defumação dos 
alimentos. São peixes, aves, 
molhos, especiarias e ou-
tros produtos gastronômi- 
cos da Amazônia.

Juntas, as duas empresas 
farão o visitante da Natu-
ralTech participar de uma 
imersão na culinária e na cul-
tura amazônica. Pois, farão 
combinações harmoniosas 
entre seus produtos como 
peixe com tucupi e peixe com 
pimenta Murupi. O espaço 
terá ainda elementos e de-
coração regionalizados. Uma 
das surpresas será a imagem 
de um pirarucu em tamanho 
real com seus dois metros  
de comprimento.

A Karú fará, entre outras 
ações, a degustação de pei-
xes defumados como a Cos-
telinha de Tambaqui, Costela 
de Lombo de Tambaqui, Filé 
de Tambaqui, Carpaccio de 
Pirarucu, Crispy de Pirarucu, 
além dos seus molhos, que 
são inovadores e saborosos.

A Warabu, que é referência 
por produzir chocolates com 
ingredientes da região ama-
zônica como açaí, castanha-
-do-pará e guaraná, também 
terá um estande na Natural-
Tech. O espaço apresentará 
decoração diferenciada e a 
degustação de todos os seus 
produtos.  A marca também 
participa do prêmio Award 
da feira e está entre os 25 
finalistas dos 700 exposito-
res do evento.

Famílias de baixa renda têm 
direito à troca de antenas

Com a ativação do 5G em diver-
sas cidades do Brasil, as famílias 
que utilizam a parabólica tradi-
cional para assistir à televisão 
podem identificar algum tipo de 
interferência nas imagens do 
aparelho, como chuviscos, ima-
gens travadas e até a interrupção 
permanente da transmissão. A 
interferência pode acontecer 
porque a tecnologia 5G opera 
na mesma frequência da Banda 
C, ocupada pelo sinal de TV aberta 
da parabólica tradicional. 

Moradora do bairro Japiim, em 
Manaus, cidade em que a tec-
nologia 5G já está em operação, 
Maria Viana conta que a mudan-
ça do equipamento convencio-
nal para o digital trouxe mais 
entretenimento e informação 
para ela e o esposo Cristovão 
Viana. “Agora temos muito mais 
opções de canais para assistir 
na TV e a imagem é bem mais 
nítida”, comentou.

A dona de casa é beneficiária 
de programa social do Governo 
Federal e tinha uma parabólica 

convencional em funcionamen-
to. Com esses requisitos, a dona 
Maria recebeu a nova antena 
digital - instalada gratuitamen-
te - da Siga Antenado, Entidade 
Administradora da Faixa criada 
por determinação da Anatel, res-
ponsável por apoiar a população 
durante a migração do sinal de 
TV.  Trata-se de um benefício 
destinado a famílias de menor 
renda inscritas em Programas 
Sociais do Governo Federal e que 
tenham a antena parabólica tra-
dicional em pleno funcionamen-
to. Para agendar, basta acessar o 
site sigaantenado.com.br ou ligar 
para 0800 729 2404.

A entidade está preparada 
para apoiar a população que 
utiliza parabólicas tradicionais 
na identificação e solução das 
possíveis interferências. Quem 
perceber algum indício de in-
terferência no sinal aberto de 
TV da parabólica tradicional que 
tenha surgido após a ativação 
do sinal do 5G, deve entrar em 
contato com a entidade.

PARABÓLICA TRADICIONAL 

Tecnologia 5G já está em operação em Manaus

Kits em edição limitada e fragrâncias novas da linha Coffee Seduction Touch

Dia do Amor no Boticário tem lançamento 
de perfumaria e opções de presentes 

Pelo segundo ano consecutivo, o 
Boticário comemora o Dia do Amor 
em 12 de junho com o intuito de 
ressignificar o tradicional Dia dos 
Namorados e ampliar a data para 
celebrar o amor em todas as for-
mas. Foi pensando nisso que a marca 
preparou uma seleção especial de 
composições inéditas para presen-
tear neste Dia do Amor. São 13 kits 
presenteáveis, que incluem os prin-
cipais sucessos da marca, em edições 
limitadas com embalagens especiais. 

Reforçando o papel da marca lí-
der na categoria de presenteáveis, 
quem for presenteado ainda conta 
com mais uma surpresa, a partir da 
plataforma Mais Presente Boticá-
rio, a pessoa pode resgatar ofertas 
e experiências incríveis, para pro-
porcionar uma jornada ainda mais 
especial para os clientes.

O presenteado terá acesso a um 
QR Code exclusivo para ter acesso à 
plataforma Mais Presente Boticário. 
Após adicionar suas informações, a 
pessoa poderá escolher entre expe-
riências ou descontos em parceiros, 
a partir de uma curadoria nas se-
guintes categorias com cobertura 
nacional: cuidados pessoais com 
desconto em produtos seleciona-
dos no e-commerce do Boticário; 
recordações especiais com produtos 
personalizados, como canecas, im-
pressões e álbuns de fotos; serviços 
de beleza, como massagem, corte 
de cabelo e manicure; cursos de 
gastronomia e idiomas e consultoria 
de estilo e turismo com descontos 
exclusivos. A disponibilidade depen-
de da região e pode ser verificada a 
partir do cadastro.

DIVULGAÇÃO

12 DE JUNHO 
DIVULGAÇÃO

Os kits presenteáveis de edi-
ção limitada têm valores que 
variam entre R$ 89,90 e R$ 
318,90, e incluem opções de 
produtos das categorias de Per-
fumaria Masculina e Feminina e 
Cuidados com o Corpo. O des-
taque em Perfumaria Feminina 
fica para o Kit Presente Dia dos 
Namorados Lily, com fragrância 
floral e creme hidratante deso-
dorante para o corpo e para as 
mãos, trazendo toda a delica-
deza e feminilidade clássicas da 
marca. Já em Perfumaria Mas-
culina, o Kit Presente Dia dos 
Namorados Malbec contempla 
duas fragrâncias imperdíveis da 

marca, além do shower gel que 
cuida do corpo e do cabelo de 
forma rápida, o presente ideal 
para quem tem a essência da 
conquista em tudo o que faz.

A gama completa de presen-
tes do Boticário está disponí-
vel em todos os canais, lojas 
físicas, e-commerce e com as 
revendedoras oficiais da marca. 
Além disso, as possibilidades de 
pagamento são muitas, como 
parcelamento sem juros em até 
10x, a depender do valor de 
investimento, PIX, WhatsApp 
Pay, além de outras que aten-
dem a diferentes necessidades 
e bolsos.

Sobre a Axcell
As marcas Warabu, Fish 

Maria e Karú fazem parte 
do time da Axcell, uma acele-
radora de investimentos com 
foco em negócios de impacto 
na Amazônia e que é sediada 
em Manaus.  Com mais de 10 
anos de atuação, a empresa 
tem em seu portfólio ne-
gócios que priorizam a sus-
tentabilidade e a proteção 
às populações tradicionais, 
ribeirinhas e indígenas.

Warabu é referência por produzir choco-
lates com ingredientes da região ama-

zônica



Em Tempo

O prefeito de Manaus 
David Almeida anun-
ciou na segunda-fei-
ra (5), Dia Mundial 

do Meio Ambiente, que irá 
notificar através da Justiça 
cerca de 900 flutuantes irre-
gulares, situados na bacia do 
Tarumã-açú, na área urbana 
da capital. Segundo Almeida, 
o objetivo é intensificar a pro-
teção ao meio ambiente para 
que Manaus possa se tornar 
uma cidade sustentável.  

O anúncio aconteceu du-
rante a abertura da 2ª edi-
ção da ‘Mostra Sustentável 
Manaus Verde’, que ocorre 
no Centro de Convenções do 
Amazonas (CCA) Vasco Vas-
ques, na avenida Constanti-
no Nery, bairro Flores, Zona 
Centro-Oeste de Manaus, 
entre os dias 5,6 e 7 de junho.

“Nós temos uma decisão 
judicial e determinamos que 
nos próximos quatro dias nós 
finalizássemos o nosso plano 
de ação e começássemos a 
notificar os flutuantes irre-
gulares que tem ali na ba-
cia do tarumã-açu. São 900 
flutuantes e tenho certeza 
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Prefeito diz que vai retirar 
900 flutuantes no Tarumã

de que vamos fazer a remo-
ção de vários deles porque 
muitos estão irregulares. E 
dessa forma, nós estamos 
contribuindo para manter 
intacto e preservado a úl-
tima microbacia da cidade 
de Manaus que ainda está 
preservada”, disse.  

A discussão sobre os flu-
tuantes em Manaus já é an-
tiga. O aumento do número 
de flutuantes na região foi 
alvo da Ação Civil Pública do 
Ministério Público do Estado 
(MP-AM) em 11 de setembro 
de 2001 e sentenciada pelo 
juiz Adalberto Carim Antonio, 
em 26 de novembro de 2004. 

Em 16 de agosto de 2021, 
o juiz Diógenes Vidal Pessoa 
Neto, da Vara Especializada 
do Meio Ambiente, determi-
nou o cumprimento da deci-
são em desfavor do município 

CONVOCAÇÃO

atendimentos acontecem nesta quarta-feira 

Profissionais da educação são 
chamados para atuar no Estado

DIVULGAÇÃO

Redação

O Governo do Amazonas, por 
meio Secretaria de Estado de 
Educação e Desporto Escolar, 
divulgou a convocação de 77 
candidatos aprovados no Pro-
cesso Seletivo Simplificado 
(PSS) 2022, para atuarem nas 
modalidades do Ensino Indí-
gena, Ensino Regular, Educação 
Especial e Mediação Tecnológi-
ca, na capital e interior, incluindo 
a área indígena. 

A lista de convocados e as 
orientações de entrega dos do-
cumentos estão disponíveis no 
link https://bit.ly/3zwxPyy. Os 
atendimentos ocorrerão nesta 
quarta-feira (07/06), às 8h. Os 
candidatos convocados para 
atuarem no interior deverão 
comparecer à Coordenadoria 
Regional do Município, mu-
nidos de original e cópia dos 
documentos obrigatórios, obe-
decendo o cronograma. 

Já os profissionais, que atua-

rão na capital, devem compare-
cer, nesse mesmo dia e horário, 
na sede da Secretaria de Estado 
de Educação e Desporto, locali-
zada na Avenida Waldomiro Lus-
tosa, 250, Japiim 2, zona sul. O 
atendimento segue o cronogra-
ma informado na convocação, 
com horário e local, para entrega 
de documentos e lotação.

A secretária de Estado de 
Educação e Desporto Escolar, 
Kuka Chaves, destacou que a 
convocação é um compromis-
so do Governo do Estado para 
suprir cargas vagas. “Para nós, 
enquanto secretaria, é uma 
grande satisfação poder contar 
com mais 77 profissionais que 
preencherão as vagas e contri-
buirão para uma educação de 
qualidade”, ressaltou. 

O atendimento da lotação 
seguirá a ordem de classifica-
ção quando houver mais de um 
candidato para o cargo, seguin-
do o horário e data estabeleci-
dos no cronograma.

Convocação
Neste novo chamamen-

to, estão sendo convocados 
profissionais para atuarem no 
Ensino Regular em Manaus, 
nos seguintes componentes 
curriculares: Arte, Biologia, 
Ciclo, Educação Física, Física, 
Geografia, História, Língua In-
glesa, Língua Portuguesa, Ma-
temática e Sociologia. 

Para o interior, estão sen-
do chamados professores 
para os municípios de Borba, 
Barreirinha, Coari, Itacoatiara, 
Maués, Tefé e Urucurituba, 
nas modalidades de Ensino 
Regular, Educação Especial 
e Presencial com Mediação 
Tecnológica.

O PSS tem contratação para 
início imediato. De acordo com 
o edital, os candidatos que 
não estiverem disponíveis no 
dia e horário do cronograma 
de apresentação dos docu-
mentos serão excluídos do 
processo seletivo.

de Manaus e dos proprietá-
rios dos flutuantes. O Estado 
do Amazonas é coautor da 
ação do MP-AM.

Com mais de 20 anos de 
tramitação do processo, 
o Tarumã-Açu viu saltar a 
quantidade de flutuantes de 
40, em 2001, para 900, em 
2022. Desse total, apenas 90 
teriam registro junto a Mari-
nha, segundo representante 
da instituição presente na 
reunião no CICC.

O titular da Secretaria Mu-
nicipal de Meio Ambiente e 
Sustentabilidade (Semmas), 
Antônio Stroski, destacou que 
as ações de preservação irão 

DIVULGAÇÃO 

Prefeito David Almeida conta que ação contribuirá para a preservação da Bacia Amazônica

continuar ao longo do ano.
“Nós estamos assumindo 

integralmente toda agenda 
ambiental de Manaus. O pre-
feito anunciou uma operação 
prática, o início da notifica-
ção dos flutuantes, mas nós 
teremos ainda o anúncio de 
projetos estruturantes no 
igarapé do Mindu, além de 
outros eventos de extrema 
importância, como o ‘Manaus 
Sem Fumaça’, e com essas 
ações a gente quer conscien-
tizar a população”, concluiu o 
secretário. 
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Inaugurada Escola de Educação 
Profissional de Gastronomia 
Localizada na 
Casa Bernardo 
Ramos, no Centro, 
a unidade vai 
atender mais de 
500 alunos

DIVULGAÇÃO

O governador Wilson 
Lima inaugurou, na 
terça-feira (06/06), a 
primeira unidade do 

Centro de Educação Tecno-
lógica do Amazonas (Cetam) 
direcionada à formação téc-
nica na área de Gastronomia. 
A Escola de Educação Profis-
sional e Tecnológica Bernardo 
Ramos, como é chamada, fica 
na avenida Tarumã, em frente 
à Escola Estadual Ribeiro da 
Cunha, no Centro de Manaus.

A nova unidade do Gover-
no do Amazonas vai atender, 
inicialmente, 540 alunos di-
vididos nos cursos técnicos 
em Panificação, Gastronomia 
e Confeitaria, que terão carga 
horária de 800 horas e serão 
concluídos em dois semestres.

“Estamos entregando uma 
escola que será referência na 
Gastronomia no estado do 
Amazonas, para que a gente 
possa entregar profissional 
qualificado para atuar nos 
mais diversos ramos da ali-
mentação fora de casa. Esta-
mos gerando oportunidade 
para que pessoas melhorem 
sua colocação no mercado de 
trabalho. Aqui a gente dá a 
possibilidade também para 
a pessoa poder abrir o seu 
próprio negócio”, destacou 
Wilson Lima.

O estudante do curso de 
Técnico em Gastronomia do 
Cetam, Wendrel da Silva, ficou 
feliz com a nova estrutura, 
onde pretende fazer o curso 
de Panificação futuramente.

“Muita gente estava que-
rendo essa oportunidade e o 
governador já está ampliando 
isso com esse espaço. Nunca 
tinha visto nada igual. Acho 
que é uma das melhores, não 
tem escola que chegue aos 
pés”, disse.

Participaram também da 
cerimônia de inauguração, 
o vice-governador Tadeu de 
Souza, a diretora-presidente 
do Cetam Hellen Matute e o 
secretário de Cultura Apolo 
Muniz, além do deputado es-
tadual Doutor Gomes, Ralph 
Assayag, presidente da Câma-
ra de Dirigentes Lojistas de 
Manaus (CDL-Manaus); Ro-
drigo Zamperlini, presidente 
da Associação Brasileira de 
Bares e Restaurantes (Abra-
sel); e Aderson Frota, presi-
dente da Federação do Co-
mércio de Bens, Serviços e 
Turismo do Amazonas (Feco-
mércio-AM).

Estrutura
No térreo ficam a recepção, 

diretoria e secretaria, e os dois 
laboratórios de aulas práticas 
(cozinhas) e banheiros. No an-
dar superior, a unidade tem 
três salas de aula, um miniau-
ditório (com capacidade para 
40 pessoas), hall de exposição, 
sala dos professores, elevador 
e banheiros. 

Há um espaço anexo que é 
formado por um auditório com 
capacidade para mais de 100 
pessoas, e que também pode 
ser transformado em três sa-
las de aulas, além de elevador 
e banheiros.

Em Tempo

Conteúdo
O conteúdo do curso tem 

foco nas técnicas de prepara-
ção em uma cozinha. São no-
ções que vão desde aprender 
os métodos de cocção (pro-
cesso de aplicação de calor) 
e armazenamento de alimen-
tos, até a execução de cortes e 
história da gastronomia.

A grade curricular inclui 
ainda elementos básicos de 
física, biologia e química para 
entender a base nutricional 
dos alimentos e como eles são 
alterados quando se prepara 
um novo prato. Matemática 
é também importante para 
desenvolver fichas técnicas, 
além de temas específicos 
dentro da área, como a pani-
ficação e a confeitaria.

Casa Bernardo Ramos
O casarão onde a Escola de 

Gastronomia está instalada foi 
construído no final do século 

19 e foi projetado pelo proprie-
tário, o comerciante e pesqui-
sador Bernardo de Azevedo da 
Silva Ramos, ou Beré Ramos 
como era chamado por amigos 
e familiares. 

O local era o seu “chalet”, 
como chamava. Era uma gran-
de quadra de terra da qual 
construiu a sua residência, 
cujo projeto ele mesmo ideali-
zou. Ao redor plantou pomares 
e construiu jardins com suas 
próprias mãos, conservando 
a mata primitiva na área para 
criar um recanto de repouso 
e meditação.

O processo de licitação e re-
forma do prédio contou com o 
apoio da Secretaria de Estado 
de Cultura e Economia Criativa 
para manter as características 
construtivas originais. 

Balanço
A unidade do Gali-

leia foi a primeira es-

cola na zona norte de Manaus, 
com capacidade para atender 
9 mil alunos por ano.  No 
Alto Solimões, no município de 
Benjamin Constant, a unidade 
atende, anualmente, cerca de 
1,2 mil alunos da região. 

Outra unidade foi o Centro 
Cultural Aníbal Beça, que 
foi revitalizado e passou a 
ser sede da primeira uni-
dade do Cetam da zona 
leste da capital, com 
a estrutura comple-
tamente renovada 
e capacidade de 

atendimento de 5,4 
mil alunos todos 
os anos.

Além do Wilson Lima, participaram da cerimônia o vice-governador Tadeu 
de Souza, a diretora-presidente do Cetam, Hellen Matute, e o secretário de 
Cultura Apolo Muniz

DIVULGAÇÃO

Nova unidade vai atender 540 alunos 

 Unidade oferece cursos técnicos em Panificação, Gastronomia e Confeitaria
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Em 2022, mais de 8 mil pessoas 
foram vítimas de crimes vio-
lentos letais intencionais na 
região da Amazônia Legal, ou 

seja, vítimas de homicídios dolosos, 
latrocínios e lesões corporais segui-
das de mortes. Com isso, a taxa de 
mortes por 100 mil habitantes nos 
estados que compõem a Amazônia 
Legal chegou a 26,7, índice bem 
superior à média nacional, que foi 
de 19 mortes a cada 100 mil habi-
tantes em 2022. Isso é o que revela 
a nota técnica Segurança Pública 
e Crime Organizado na Amazônia 
Legal, divulgada na segunda-feira 
(5) pelo Fórum Brasileiro de Segu-
rança Pública

Segundo a nota técni-
ca, desde 2012 a Amazô-
nia Legal possui média de 
violência letal supe-
rior à média nacional. 
O estado do Amazo-
nas, por exemplo, é o 
que apresenta a maior 
taxa de crimes violentos 
letais intencionais no ano 
passado, com um índice 
de 33,1 mortes a cada 
100 mil habitantes, 
totalizando 1.432 

Dados foram 
divulgados 
na segunda 
pelo Fórum 
Brasileiro de 
Segurança 
Pública

aumentaram 5,1% nos estados da 
Amazônia entre os anos de 2018 e 
2021, no restante dos estados houve 
uma redução de 4,2%.

Investigações e narco-
tráfico

A nota técnica tam-
bém revelou que a 
região da Amazô-
nia Legal, apesar 
de sua extensa 

territorialidade, 
possui poucos 

d e l e g a d o s 
para inves-
tigar os cri-

mes que 
o c o r r e m 

na região. 
Nos es-
t a d o s 
q u e 
c o m -
põem 

a Amazônia Legal há apenas um 
delegado para cada 2.451 quilôme-
tros quadrados, enquanto em todo 
Brasil há um delegado a cada 734 
quilômetros quadrados.

“A combinação de uma extensa 
área territorial com um efetivo muito 
reduzido de policiais, sobretudo da-
queles profissionais cuja atividade 
central está vinculada à investiga-
ção criminal, produzem as condições 
ideais para que as organizações cri-
minosas do narcotráfico já instala-
das aumentem a circulação de seus 
ativos, sobretudo a cocaína. Apesar 
disso, as apreensões da droga por 
parte das forças policiais estiveram 
em queda no último ano”, informa 
a nota técnica.

No dia em que as mortes do jor-
nalista Dom Phillips e do indigenista 
Bruno Pereira completam um ano, 
o Fórum de Segurança alerta sobre 
o quadro de violência extrema e de 
insegurança que é vivido na região 

da Amazônia Legal, “sobretudo nos 
territórios indígenas e aqueles do-
minados pelo narcotráfico e pelas 
suas sobreposições com outros cri-
mes ambientais”.

“Um ano depois da morte de Dom 
e Bruno, com relação ao crime or-
ganizado e à violência, o cenário da 
Amazônia Legal, e do Amazonas em 
particular, permanece complexo e 
permeado pela enorme pressão 
econômica e social que o dinheiro 
gerado pelo narcotráfico e suas 
sobreposições com os crimes am-
bientais provoca. Ações efetivas de 
retomada de territórios domina-
dos por facções de base criminal 
não dependem apenas de medidas 
de fiscalização e controle, mas da 
reestruturação da forma como o 
Estado, em suas múltiplas esferas 
e poderes, coordenam políticas e 
projetos de desenvolvimento”, es-
creveu o Fórum de Segurança em 
sua nota técnica.

Em 2022, mais de 8 mil pessoas 
foram vítimas de crimes letais na 

região da Amazônia Legal

Papa vai se reunir com vítimas de abusos sexuais em Portugal
Maurizio Brambatti - EPA

Papa em ruas sobre o papamóvel

O Papa Francisco irá reunir-se 
com vítimas de abusos sexuais 
por parte de elementos da Igre-
ja Católica durante a sua visita 
a Portugal, em agosto, anunciou 
hoje Américo Aguiar, presidente 
da Fundação Jornada Mundial de 
Juventude (JMJ).

O programa oficial da visita do 
Papa a Portugal para a JMJ, entre 
02 e 06 de agosto, inclui uma visita 
de duas horas a Fátima, encontros 

com estudantes refugiados e crian-
ças desfavorecidas, mas há também 
um programa que “não está no pa-
pel”, revelou o bispo Américo Aguiar, 
durante a apresentação pública do 
programa que está a decorrer na 
Estufa Fria, em Lisboa.

“Além do programa oficial, o 
encontro com vítimas de abusos 
vai acontecer, mas não é dito”, 
afirmou o responsável pela or-
ganização da JMJ, que começa 

JORNADA MUNDIAL DA JUVENTUDE

Mais de 8 mil pessoas foram 
assassinadas na Amazônia Legal 

assassinatos no ano passado.
A Amazônia Legal é uma área que 

engloba nove estados do Brasil per-
tencentes à bacia Amazônica: Acre, 
Amapá, Amazonas, Mato Grosso, 
Pará, Rondônia, Roraima e Tocan-
tins e parte do estado do Maranhão.

“Os diagnósticos e informações 
disponíveis sobre o cenário da vio-
lência e da segurança pública na 
Amazônia indicam que as capacida-
des e os arranjos interinstitucionais 
das forças de segurança pública e 
fiscalização ambiental na região 
não têm dado conta de fazer frente 
ao avanço da criminalidade organi-
zada que cresce na região, seja em 
relação ao narcotráfico, aos crimes 
ambientais, seja nas intersecções 
desses dois universos”, afirma o 
Fórum na técnica.

A região da Amazônia Legal tam-
bém apresenta a maior taxa de 
mortes provocadas por policiais em 
relação a outros estados do país. 
Em 2021, ano mais recente em que 
esses dados foram coletados, 1.057 
pessoas foram mortas na Amazônia 
Legal por policiais militares e civis, 
taxa que corresponde a 3,6 mortes 
a cada grupo de 100 mil habitantes. 
No restante do país, a taxa foi de 2,8 
mil mortes por 100 mil habitantes.

Segundo o Fórum de Segurança, 
enquanto as mortes pelas polícias 

dentro de dois meses.
A organização explicou que op-

tou por não divulgar a iniciativa no 
documento escrito para garantir a 
privacidade das vítimas: “Se dissés-
semos que o Papa vai encontrar-se 
às x horas em x lugar, algum media 
não iria resistir à tentação de estar 
lá para fotografar e filmar e temos 
de salvaguardar a sua imagem. O 
encontro vai acontecer”.

Segundo o bispo, no encontro de-
verão estar cerca de três dezenas de 
vítimas, tendo em conta os elemen-
tos que têm estado presentes nas 
reuniões preparativas.

Questionado sobre quem tomou 
a iniciativa de avançar com este en-
contro, se as vítimas ou a Igreja, o 
responsável explicou que foi uma 
união de vontades: “É um casamento 
com comunhão de adquiridos. Quer 
o Santo Padre, sempre manifestou 
esse desejo, assim como nós, em 
todos os encontros preparativos, 
sempre manifestamos esse desejo”.
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Apresentação ocorre a partir das 20h, no Teatro Amazonas, com  entrada gratuita

Da redação

Nesta quinta-feira (8), a 
partir das 20h, o Tea-
tro Amazonas recebe 
o espetáculo ‘Dança 

do Sol’, do Balé Folclórico do 
Amazonas (BFA), com produ-
ção do Casarão de Ideias. A 
apresentação, que tem en-
trada gratuita, faz parte do 
projeto ‘Folcloreando Pelo 
Norte’, contemplado com o 
Prêmio Funarte Circulação 
e Difusão da Dança 2022, e 
inclui uma turnê com uma 
série de exibições por diversas 
cidades brasileiras.

De acordo com Magda Car-
valho, assistente de direção 
da companhia, a turnê iniciou 
no mês de maio e já passou 
pelos estados de Rondônia, 

Tocantins, Maranhão e Acre. 
“Ela (turnê) é cansativa, mas 
ao mesmo tempo prazerosa, 
pois fomos muito bem rece-
bidos e sentimos que a nossa 
cultura é muito bem aceita em 
outras localidades. Foi bom 
sentir essa troca da plateia 
para com os bailarinos, e toda 
a equipe que estava com a 
gente”, comenta ela.

Ainda de acordo com ela, 
nesta quinta-feira, será pos-
sível ver a apresentação com 
o elenco completo, composto 
pelos 23 bailarinos da compa-
nhia, além de toda a equipe 
técnica. “Estamos nos prepa-
rando ao máximo para dar o 
melhor para o nosso público 
que vai assistir ao espetácu-
lo”, comenta ela, ressaltando 

que, nas apresentações fora 
de Manaus, o elenco é com-
posto por sete bailarinos, mas 
que não houve alterações na 
obra, apenas adaptações.

A montagem, que estreou 
em 2017 e é coreografada pela 
bailarina e diretora da compa-
nhia, Conceição Souza, e pelo 
bailarino Flávio Soares, trata 
de uma dança sagrada, uma 
invocação ao Sol para reali-
zação do ritual da puberdade, 
onde os jovens são apresen-
tados às quatro malocas. Após 
o rito, eles eram considerados 
aptos ao casamento e já po-
diam ser entendidos como 
guerreiros, esse rito de pas-
sagem está entrelaçado ao 
mito arara.

Magda adianta que, no mês 

Espetáculo enaltece a riqueza cultural do Amazonas

Divulgação

Espetáculo ‘Dança do Sol’ 
acontece nesta quinta-feira 

de agosto, o Balé Folclórico 
do Amazonas fará mais uma 
apresentação em Manaus, 
mais precisamente no dia 
8, no Balneário do Sesc, e 
em seguida entra em turnê 
novamente passando pelos 
estados de Roraima, Amapá, 
Piauí e, por fim, Mato Grosso.

“E para esta quinta-feira, 
o público pode esperar um 
trabalho incrível, cheio da 
nossa cultura, das nossas 
raízes... Um trabalho impac-
tante, emocionante, que leva 
o espectador a passear pela 
nossa história, nosso folclo-
re de uma maneira suave e 
branda”, finaliza Magda Car-
valho.

Histórico
O Balé Folclórico do Ama-

zonas foi criado, em 2001, 
com o objetivo de resgatar 
e divulgar as ações destina-
das a valorização e dinami-
zação das danças folclóricas 
regionais. Desde a data de 
sua criação, o BFA apresen-
ta espetáculos retratando as 
danças regionais do Estado 
com um olhar contemporâ-
neo resgatando a história de 
todo eixo folclórico.

O repertório da compa-
nhia é repleto de espetácu-
los que enaltecem a rique-
za cultural e o cotidiano do 
nosso povo, como o ‘Manaus 
Maná D’agua’, primeira obra 
do seu repertório; ‘Folgue-
dos’, ‘Bem do Interior’, ‘Bei-
radão’, ‘Herança Africana’,  
entre outros.

Espetáculo faz parte do projeto ‘Folcloreando Pelo Norte’,

Divulgação

Divulgação

Espetáculo ganhou o Prêmio Funarte Circulação e Difusão da Dança 2022
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   Em Tempo

Lucas Mamede, can-
tor recifense de ape-
nas 20 anos de idade 
que é fenômeno por 

interpretar canções nas 
redes sociais, apresenta 
em Manaus no próximo 
dia 18 de Junho no Teatro 
Manaura o show da sua 
turnê de estreia “Já ouviu 
falar de amor?” a partir das 
19h. O ingressos podem ser 
adquiridos via web no link 
https://baladapp.com.
br/a/show-lucas-mame-
de-manaus-am-18-de-
junho-de-2023/3784 

Aos 20 anos, o cantor Lu-
cas Mamede colhe os frutos 
do trabalho que tem feito 
nas redes sociais. Influen-
ciado pelo pop e pela MPB, 
ele tem publicado vídeos 
curtos cantando e tocando 

CINEMA ARTE 

Documentário sobre a rotina de 
cadetes da AMAN estreia na Netflix 

Exposição acontece em celebração 
ao mês do meio ambiente

“Irmãos Por Escolha”, 
novo documentário di-
rigido por Gabriel Mat-
tar, chega ao catálogo 
da Netflix neste do-
mingo (11). O longa, o 
primeiro na história a 
ter sido filmado den-
tro da Academia Mili-
tar das Agulhas Negras 
(AMAN), acompanha o 
dia a dia intenso de 
treinamento dos cade-
tes, homens e mulhe-
res que — em meio às 
adversidades da roti-
na exaustiva — criam 
vínculos de amizade 
durante o processo de 
formação. O filme tam-
bém mostra a primeira 
turma de mulheres da 
AMAN, após 210 anos 
de existência da Aca-
demia. A produção é 
da Kombat Films.

Partindo da experi-
ência do diretor, que 
perdeu o irmão ainda 
na infância, a narra-
tiva explora a relação 
de irmandade entre os 
jovens cadetes. Com 
material 100% original, 
a história é centrada 
em alguns personagens 
durante os quatro anos 
de formação profissio-
nal dos militares.

Mattar também pro-
cura trazer uma pers-
pectiva sensibilizada 
sobre o processo de 
amadurecimento dos 
alunos da AMAN ao lon-
go da graduação. Sob 
uma perspectiva civil, o 
diretor busca estudar o 

Nesta quarta-feira, 
dia 7 de junho, às 14h, 
acontecerá a inaugura-
ção da exposição “Go-
tas de Saberes, Rios de 
Mudanças”, com entra-
da gratuita no Espaço 
da Cidadania Ambiental 
(ECAM), do Manauara 
Shopping. A mostra am-
biental faz parte da pro-
gramação especial em 
celebração ao mês do 
meio ambiente, realiza-
da pela Fundação Ama-

zônia Sustentável (FAS) 
e que também promo-
verá, no local, uma série 
de oficinas ambientais 
para professores e es-
tudantes com apoio da 
Prefeitura de Manaus, 
por meio da Secretaria 
Municipal de Educação 
(Semed), e pelo Ma-
nauara Shopping.

O objetivo da mostra 
é fazer um alerta so-
bre a poluição dos rios, 
principalmente por resí-

duos plásticos. A expo-
sição “Gotas de Sabe-
res, Rios de Mudanças”, 
que ficará aberta até o 
dia 30 de junho, possui 
fotografias do projeto 
de educação ambien-
tal Escola D’Água Brasil 
(Swarovski Waterscho-
ol), feitas pelo fotógra-
fo paulista Caio Palazzo, 
que percorreu várias 
cidades do interior do 
Amazonas produzindo 
esse material.

Artista pernambucano se 
apresenta no Teatro Manauara

Lucas se considera um ro-
mântico inveterado e todas as 
canções do seu disco de estreia 
falam de amor

Cantor 
apresenta 
a turnê do 
álbum de 
estreia ‘Já 
ouviu falar 
de amor?’

Documentário estreia neste domingo na plataforma de streaming Objetivo é fazer um alerta sobre a poluição dos rios

violão, chamando atenção pela 
voz e sotaque marcantes.

No TikTok, tem 987 mil se-
guidores e 12 milhões de cur-
tidas. Mas as conquistas já 
estão para além da internet. 
Lucas tem ganhado a atenção 
de nomes como Vitor Kley e 
Anavitória, que são algumas 
de suas inspirações.

Lucas estava no terceiro 
ano do ensino médio quan-
do gravou o primeiro vídeo, 
cantando a música “Café”, de 
Vitão. Ele contou com a ajuda 
do irmão, João Mamede, que 
gravou, captou o áudio e fez a 
edição do conteúdo.

Seu álbum de estreia “Já ou-
viu falar de amor?” reúne um 
time de gigantes instrumen-
tistas da música brasileira ar-
regimentando suas primeiras 
composições autorais. Produ-
zido por Alê Siqueira, o disco 
traz também uma composi-
ção inédita de Ana Caetano, 
além da releitura de uma linda 
caanção do mineiro Paulinho 
Pedra Azul.

Pifes, rabecas, zabumbas e 
sanfonas recheiam as canções 
e transportam o ouvinte di-
reto para Pernambuco, terra 
natal de Lucas e de grandes 
mestres que o inspiram como 
Luiz Gonzaga, Dominguinhos, 
Alceu Valença, Spok Frevo Or-
questra e Quinteto Armorial.

O show faz parte da tur-
nê do álbum de estreia do 

com influência e diálogo com 
a música pop contemporânea. 
Isso se traduz nas roupagens 
das canções. É um disco clas-
sudo, elegante e maduro, em 
contraponto à baixa idade do 
cantor e compositor em ques-
tão. Uma zabumba em citação 
ao Quinteto Armorial, lugar de 
fala de um Pernambuco pro-
fundo, abre o disco, que se-
gue com ênfase no Maracatu, 
Xote e Baião, e se estende 
para o samba brasileiro. Em 

busca dessa sonoridade ex-
tremamente brasileira, Simas 
trouxe Alê Siqueira para co-
mandar a produção. Alê foi 
quem produziu, entre muitos 
outros trabalhos, os álbuns 
dos Tribalistas.

A banda base é compos-
ta por músicos que integram 
bandas de grandes artistas da 
MPB: Big Rabello (Hamilton de 
Holanda) na bateria, Webs-
ter Santos (Zélia Duncan) nos 
violões, Felipe Roseno (Ney 

Matogrosso) na percussão, 
Mari Jacintho (Anavitória) nos 
teclados e Leomaristi (Anavi-
tória) no baixo. Todas as bases 
foram gravadas ao vivo, na 
mesma sessão, com todos os 
músicos “respirando” juntos 
no estúdio. Uma técnica old 
school que acaba imprimin-
do uma organicidade única 
às músicas. Hoje, com tantas 
possibilidades tecnológicas 
disponíveis, tornou-se raro 
gravar dessa forma.

comportamento e estrei-
tamento desses laços.

“’Irmãos por Escolha’ 
poderia ter sido feito 
em qualquer outro uni-
verso acadêmico ou es-
portivo, pois seu tema 
fundamental é o ganho 
da maturidade através 
de superação de obstá-
culos. Porém, devido à 
natureza do campo béli-
co, os obstáculos físicos, 
psicológicos e emocio-
nais, são mais extrema-

dos, tornando o drama 
mais intenso e a supera-
ção ainda maior. O filme 
aborda questões essen-
ciais como: inteligência 
emocional e trabalho em 
grupo. O documentário 
atua como fomentador 
do debate nacional so-
bre o jovem, sua par-
ticipação na sociedade, 
sua transição para vida 
adulta, seus potenciais 
e responsabilidades”, co-
mentou Mattar.

cantor e compositor pernam-
bucano Lucas Mamede. Com 
seu marcante sotaque, Lucas 
virou fenômeno nas redes so-
ciais, onde seus vídeos com 
releituras de sucessos da MPB 
costumam viralizar. 

Lucas se considera um ro-
mântico inveterado e todas 
as canções do seu disco de 
estreia falam de amor. Com 
sua banda de músicos tam-
bém pernambucanos, o artista 
promete levar amor e suingue 
para os palcos Brasil afora.

Sobre Lucas Mamede
Lucas Mamede tem ape-

nas 20 anos e, para além do 
incrível intérprete já conhe-
cido nas redes sociais, ele se 
mostra agora também um 
compositor de mão cheia. O 
rapaz assina sozinho 10 das 
12 músicas do seu álbum de 
estreia. Para completar, Ana 
Caetano, do duo ANAVITÓRIA, 
o presenteou com a inédi-
ta ‘Dia de Chuva’. E há ainda 
uma releitura de ‘Jardim da 
Fantasia’, linda canção do mi-
neiro Paulinho Pedra Azul, por 
sugestão de Felipe Simas, em-
presário artístico responsável 
por descobrir e lançar a dupla 
ANAVITÓRIA, e que agora faz 
de Lucas Mamede sua mais 
nova aposta.

‘Já ouviu falar de amor?’ 
tem como característica ser 
um disco de música brasileira 
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A CBF realizou nesta 
terça-feira, na sede 
da entidade, no Rio 
de Janeiro, o sorteio 

que definiu os quatro due-
los válidos pelas quartas 
de final da Copa do Brasil 
de 2023. Os rivais Palmei-
ras e São Paulo irão medir 
forças na próxima fase da 
competição.

Esta será a segunda vez 
consecutiva que as equi-
pes irão se enfrentar no 
torneio. No ano passado, 
o Tricolor eliminou o Ver-
dão nas oitavas de final da 
Copa do Brasil, nos pênaltis, 
com direito a um jogo que 
contou com polêmicas de 
arbitragem.

Atual campeão, o Flamen-
go defende o título contra 
o Athletico-PR, numa re-
edição da final da Liber-
tadores de 2022, vencida 
pelo time rubro-negro. Já o 
Corinthians encara o Amé-
rica-MG. O Grêmio, por sua 
vez, será rival do Bahia, que 
deixou para trás o Santos.

O sorteio feito nesta terça 
definiu também o chave-
amento da Copa do Brasil 
até a grande final. Os jogos 
das quartas de final estão 
previstos para serem dis-
putados entre os dias 5 e 
12 de julho.

As partidas serão em for-
mato de ida e volta, com 
decisão nos pênaltis caso a 
soma dos placares termine 
empatada. Os gols anota-
dos fora de casa não são 
mais usados como critério 
de desempate dos confron-
tos.

As finais da competição 
devem ocorrer nos dias 16 e 
23 de setembro. O campeão 
da Copa do Brasil leva um 
prêmio de R$ 70 milhões, e 
o vice, R$ 30 milhões, sem 
contar o valor acumulado 
das fases anteriores.

Duelo Rubro-Negro 
O Flamengo já sabe o ca-

minho que terá rumo ao 
pentacampeonato da Copa 
do Brasil. Nos dois confron-
tos válidos pelas quartas de 
finais do mata-mata nacio-
nal, o Mais Querido encara 
o Athletico-PR. Contudo, o 
adversário não é ‘uma no-
vidade’, visto que as equi-
pes se encontraram pelo 
torneio nos últimos quatro 
anos.

Por mais que Flamengo e 
Athletico-PR tenham feito 
seguidos jogos pela Copa do 
Brasil, os confrontos estão 

Em Tempo positivo.
O Grêmio vai enfrentar o 

Bahia nas quartas de final 
da Copa do Brasil. Essa será 
a quinta vez que os dois ti-
mes se encaram na história 
da competição. Nas outras 
quatro vezes, o Grêmio se 
classificou. Ou seja, o Bahia 
nunca eliminou o Grêmio na 
Copa do Brasil.

Grêmio e Bahia se en-
frentaram em 1989, 2005, 
2012 e 2019.

Corinthians e América 
Mineiro

A CBF colocou mais uma 
vez o América-MG no ca-
minho do Corinthians. 

Em 2020, os times se en-
frentaram pelas oitavas de 
final da Copa do Brasil e 
o América-MG acabou le-
vando a melhor. No jogo 
de ida, Marcelo Toscano 
marcou o gol da vitória do 
Coelho por 1 a 0 em plena 
Neo Química Arena. Na Are-
na Independência, Fagner 
abriu o placar para o Co-
rinthians e Rodolfo deixou 
tudo igual.

O time na época era 
comandado por Vagner 
Mancini, que hoje está no 
América-MG, e tinha qua-
tro jogadores que fazem 
parte do atual elenco: o 
goleiro Cássio, o lateral-
-direito Fagner, o zagueiro 
Gil e o volante Cantillo. O 
colombiano, porém, está 
lesionado e não vem sen-
do utilizado por Vanderlei 
Luxemburgo.

Embora o retrospecto 
geral seja marcado pelo 
equilíbrio - nove vitórias 
do Corinthians contra oito 
do América-MG, além de 
oito empates -, o Coe-
lho vem sendo uma pedra 
no sapato do Timão, que 
não ganha desde junho de 
2021, quando contou com 
gol de Fábio Santos para 
fazer 1 a 0.

Desde então, o Améri-
ca-MG teve duas vitórias 
e dois empates. No últi-
mo sábado (3), inclusive, 
eles se enfrentaram pela 
nona rodada do Brasilei-
rão. Com gols de Danilo 
Avelar e Renato Marques, 
o Coelho bateu o Corin-
thians por 2 a 0, na Arena 
Independência.

Os jogos das quartas de 
final estão marcados para 
as duas primeiras sema-
nas de julho. A ida será 
na Arena Independência, 
em Belo Horizonte (MG), 
e a volta na Neo Química 
Arena, em São Paulo (SP).

Palmeiras enfrenta ao São Paulo em clássico paulista na competição nacional

CBF realiza sorteio 
das quartas da 

COPA 
BRASIL 

do

Quatro confrontos das 
quartas de final da 
Copa do Brasil (os times 
posicionados à direita 

decidem em casa):
América-MG x Corinthians

São Paulo x Palmeiras
Bahia x Grêmio

Flamengo x Athletico-PR

equilibrados. Nas últimas 
temporadas, os atleticanos 
conquistaram duas classi-
ficações e os flamenguistas 
avançaram outras duas ve-
zes. Em uma delas, inclusi-
ve, o Fla protagonizou uma 
arrancada histórica para o 
tetracampeonato nacional, 
no ano de 2022.

Sendo assim, a expectati-
va é que os time façam dois 
grandes jogos para saber 
quem irá avançar às se-
mifinais da Copa do Brasil. 
O primeiro duelo será no 
Maracanã, entre os dias 05 
e 06 de julho. Enquanto o 
embate de volta, conside-

rado ‘o decisivo’, ocorre na 
Arena da Baixada, no Pa-
raná, Região Sul do Brasil, 
em 12 ou 13 do mesmo mês.

Com caminho traçado na 
Copa do brasil, o Flamen-
go, agora, pode retornar o 
foco total para as agendas 
de Campeonato Brasileiro 
e Libertadores da América. 
O primeiro duelo será nesta 
quinta-feira (08), contra o 
Racing (ARG), pela penúlti-
ma rodada do Grupo A do 
torneio continetal. O pon-
tapé inicial acontece às 21h 
(horário de Brasília), com 
cobertura total do Coluna 
do Fla, via YouTube, dire-

tamente do Maracanã.

Grêmio x Bahia 
O Grêmio é um dos times 

que mais vezes conquistou 
a Copa do Brasil. O Imortal é 
conhecido por ser um time 
difícil de ser batido em com-
petições mata-mata. Nesta 
terça-feira (06), os gremis-
tas conheceram o adversá-
rio nas quartas de final do 
torneio: será o Bahia. E o 
retrospecto do confronto, 
contra os baianos, é muito 
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David anuncia apoio a 
clubes amazonenses

Em Tempo

O prefeito de Manaus, 
David Almeida, as-
sinou, nesta terça-
-feira (6), o termo 

de patrocínio que garante 
o aporte de R$ 2 milhões 
para os times de futebol, 
Manaus FC e Amazonas FC, 
representantes da capital 
amazonense na Série C, do 
Campeonato Brasileiro de 
Futebol. O evento aconteceu 
no Casarão da Inovação Cas-
sina, localizado no Centro.

David Almeida explicou 
que o investimento nos clu-
bes tem como objetivo co-
locar um representante do 
Estado na elite do futebol 
nacional, visto que Manaus 
conta com uma das maiores 
arenas construídas para a 
Copa do Mundo de 2014.

“Muito se falava da he-
rança da Copa do Mundo 
do Brasil. O Amazonas já 
investiu muito. Temos uma 
das mais bonitas arenas do 
país, que custou mais de 
R$ 800 milhões e que, ra-
ramente, é utilizada. Quan-
do recebe partidas, sempre 
temos baixos públicos. Por 
isso, estamos aqui repetin-
do esse apoio que totaliza 
R$ 2 milhões, sendo R$ 1 
milhão para cada time. Te-
mos uma cidade que respira 
esportes e que já mostrou a 
sua força em outras déca-
das. Agora, queremos co-
locar um time de Manaus 
na Série B. Sabemos que 
fazer futebol profissional é 
muito caro, mas os clubes 
têm ao seu lado a Prefeitura 
de Manaus, que vai sempre 
apoiar os talentos da nossa 
cidade”, enfatizou o chefe do 
Executivo municipal.

O vice-prefeito e chefe da 
Casa Civil de Manaus, Marcos 
Rotta, comentou sobre a ex-
pectativa de estimular o es-
porte a partir do patrocínio.

“É um passo importante 
da Prefeitura Municipal de 
Manaus e um exemplo que 
dá, sobretudo, às empresas 
do Distrito Industrial, que 
poderiam olhar o esporte, 
de maneira geral, e (espe-
cificamente) o futebol com 
olhar mais atento e especial”, 
enfatizou o vice-prefeito.

Além dos times da Série C, 
o edital da prefeitura tam-
bém contemplava o Nacio-

nal, que está disputando a 
Série D. Todavia, a tradicional 
equipe azulina não conse-
guiu apresentar as certidões 
necessárias para participar  
do processo.

Presidente do Manaus 
FC, Giovanni Silva desta-
cou que o apoio do prefeito 
David Almeida é importan-
te, pois abre possibilidades 
de novos investimentos 

no elenco para o restante  
da temporada.

“É muito bom saber que te-
mos ao nosso lado o prefeito 
David Almeida, um apaixo-
nado pelos esportes, e esse 
apoio é fundamental para 
que possamos seguir na luta 
pela classificação na Série 
C. Sabemos que o desafio é 
grande, mas confiamos que, 
no final do ano, possamos 

ter algum time da cidade na 
Série B”, afirmou.

Wesley Couto, presidente 
do Amazonas FC, fez ques-
tão de salientar que o in-
vestimento da atual gestão 
municipal não é importante 
apenas para o clube dentro 
das quatro linhas, mas tam-
bém para movimentar uma 
cadeia econômica.

“O futebol profissional 

não acontece apenas den-
tro de campo. Antes de o 
time entrar para a partida, 
muita coisa acontece. Esse 
investimento é importante 
para movimentar a econo-
mia da cidade. Diretamente, 
hoje, o Amazonas emprega 
79 pessoas. São médicos, 
fisioterapeutas, cozinheira 
e motorista. Além disso, 
têm os empregos indiretos 

produzidos pelas partidas, 
os vendedores de bebidas, 
pipoca, churrasqueiro. As-
sim, quem ganha com esse 
apoio é a população ma-
nauara”, finalizou.

 Após as seis primeiras ro-
dadas da primeira fase da 
Série C, o Amazonas está 
em 3º lugar com 11 pontos. 
Já o Manaus FC, ocupa a 7ª 
colocação, com 9 pontos.

Prefeito de Manaus, David Almeida, anuncia apoio a times amazonense que disputam a Série C do Brasileirão 

Di María anuncia saída da Juventus 
CRAQUE  

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

O atacante argentino  
Ángel Di María anun-
ciou que irá deixar o 
time da Juventus e não 
permanecerá na equi-
pe italiana na próxima 
temporada. Nas redes 
sociais, o craque agra-
deceu o apoio dos tor-
cedores pelo período 
em que esteve com a 
Ve-lha Senhora.

Aos 35 anos, o joga-
dor defendeu a equipe 
bianconeri por apenas 
uma temporada e la-
mentou não ter con-
seguido conquistar tí-

tulos em sua primeira 
passagem pelo futebol 
italiano. O atleta che-
gou na semifinal da Liga 
Europa e na semifinal 
da Copa da Itália, mas 
deixa o clube sem novos 
troféus.

“Cheguei ao fim de 
uma fase difícil e com-
plicada. Vou embora 
com a tranquilidade que 
fiz tudo para ajudar o 
clube a seguir vencendo 
títulos, mas não foi pos-
sível. Estou indo embo-
ra com o sabor amargo, 
mas com a felicidade de 
poder ter feito muitos 
amigos nesse elenco 

maravilhoso. Obrigado 
aos meus companhei-
ros pelo carinho que 
sempre mostraram 
desde o primeiro dia. 
Sempre me senti em 
casa. Uma grande sau-
dação a todos os torce-
dores da Juventus pelo 
carinho diário”.

Apesar da tempora-
da complicada, Di María 
conseguiu se destacar 
quando as lesões não 
o atrapalhavam. Em 40 
partidas disputadas em 
2022/2023, o argentino 
marcou oito gols e con-
tribuiu com sete assis-
tências.Craque argentino não jogará mais pelo time italiano na próxima temporada 

Times 
amazonenses que 
disputam a Série 
C do Campeonato 
Brasileiro recebem 
ajuda do prefeito 
de Manaus 


